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Весенний комплекс

в  сеялки засыпаны семена, бункеры заполнены удобрениями. Поле, на обо
чине которого стоят агрегаты.четко |разлиновано нарезанными по нему накану
не требнями. Все готово, чтобы начать посадку картофеля.

Ш  неделю раньше, чем в прошлом году, начали эту работу картофелеводы 
совхоза «Степановский». Тяжело зарываясь п почву сошниками, двинулись се
ялки. Нагибаясь, разгребая свежий земляной гребень, агроном убеждается, эдо 
клубни ложатся на нужную глубину и с Нужным интервалом.

Качеству весенних работ в совхозе >— особое внимание. Поэтому |И |действует 
на плантациях овощей шесть временных постов народното контроля. На поле, 
где только что началась посадка картофеля, <этот пост возглавляет [молодой 
коммунист Александр Киргинцев.

Фото В. Вейлерта.

Опыт ремонтников

Э ф ф е кт очевиден
в  совхозе «Усть-Бгжчар- 

ский» Чаинского района 
служба техобслуживания 
организована несколько лет 
назад. Теперь уже можно с 
уверенностью говорить об 
эффективности ее работы. 
Значительно улучшилась 
эксплуатация машинно- 
тракторного парка, коэффи
циент готовности не бывает 
сейчас меньше 0,9. Когда 
технической службы не бы
ло, тракторы ходили от ре
монта до ремонта, от полом
ки до поломки. Словом, ра
ботали на износ. А  сейчас в 
хозяйстве больше внимания^ 
уделяется профилактике, ор
ганизовано проведение тех
нических уходов (по коли
честву израсходованного 
топлива).
Исчерпан лимит топлива— 

механизатор ставит трактор 
на очередной техуход. Об
служивание ведется по тех
нологической карте масте

ром - наладчиком, а тракто
рист помогает ему.

Служба профилактическо
го ремонта располагает не
плохой материальной базой. 
Есть два пункта техничес
кого обслуживания. Один в 
Усть-Бакчарском отделении, 
другой — в Нижней Тиге. 
Но пока еще не решен воп
рос по Третьей Тиге. Здесь 
есть небольшая типовая ре
монтная мастерская, но тех
ническое обслуживание про
водить негде. Хотя в прин
ципе можно в той же ма- 
Ьтерокой |вьцородить заку
ток. (Можно построить и от
дельный пункт.

Для обслуживания трак
торов во время аполевых рат 
бот есть четьгре автом<йи- 
ля; два АТУ-А, бортовой 
УАЗик и бензовоз. Для про
ведения технологических 
операций по, техобслужива
нию располагаем всем нуж
ным инструментом. По не

обходимости вызываем со 
станции диагностическую 
машину. В нашей службе 
всего два мастера-наладчи
ка — Иван Капреевич Ель- 
кин и Егор Павлович Пере
возчиков. Они знают свое 
дело хорошо и с объемом ра
бот справляются. Нареканий 
на качество нет.

Кроме тёхнинеокого об
служивания, занимаемся 
еще и текущим ремонтом 
тракторов. Но здесь дела об
стоят не столь благополуч
но — из-за отсутствия за
пасных частей. Поиски их 
отнимают львиную долю 
времени. Свои снабженчес
кие функции Чаинское ре- 
монтно - техническое пред
приятие вьшолняет пока не
удовлетворительно.

Б. ИРГИЗНОВ, 
инясенер ■ технолог сов
хоза «Усть-Бакчарский».
Чаинский район.

СЧЕТ ИДЕТ 
Н А  Ч А С Ы

В ближайшие два-три дня полностью 
завершить сев зерновых! Довсходовое 
боронование —  не желательный, а обя
зательный агроприем

Яровыми зерновыми культурами в области засеяно 
около 90 процентов площадей. Наиболее высокую орга
низованность в проведении комплекса весенних поле
вых работ показали многие хозяйства Асиновского, Пер- 
во.чайского и Шегарекого районов. Большинство из них 
посев зерновьк и зернобобовых закончили. Из группы 
северных районов лучше всех дела идут в Чаинском. Од
нако в эти Дни темпы полевых работ здесь замедлились. 
Частично это объясняется избыточным увлажнением 
почв. Особенно медлят в совхозе «Чаинский», где зерно
вые размещены лишь на половине плановых площа
дей. Игнорируют чаинцы, как и многие другие, такие 
важные агроприемы, как довсходовое боронование. А  
бохюнить надо обязательно еще и потому, что после 
дождей на почве образуется корка.

Из южных районов сдерживаются темпы во многих 
хозяйствах Зырянского, Кожевниковского и Томского 
районов. Эта ̂ сдержанность вызвана стремлением спро
воцировать и избавиться до посева от такого злостного 
сорняка, как овсюг. Насколько оправдано это стремле
ние — однозначного ответа не дашь, хотя следует счи
тать, что посев, произведенный до вьшавших в послед
ние дни осадков и при установившейся теплой погоде, 
может обеспечить появление дружных и хороших всхо
дов, а имеющиеся запасы продуктивной влаги в почве 
могут обеспечить на первое время нормальный рост и 
развитие хлебов. Что касается работ по избавлению от 
овсюга, то эта мера должна быть полностью использова
на на участках, предназначенных для посева поздних 
культур (кукуруза, турнепс и посевы зеленого конвейе
ра).

Оценивая общую обстановку, разумно ставить задачу 
— повсеместно в ближайшие 2—3 дня закончить посев 
яровых — зерновых и зернобобовых культур. Ход ве- 
сенне-полевьпс работ в большинстве совхозов и колхозов 
шел в заданном темпе, в то же время выявилось нема
ло ошибок и просчетов. Упущены лучшие сроки посева 
рапса на семена, посадки кормовой брюквы. Отдельные 
районы и хозяйства не справились с планом посева го
роха. Его выполнили только хозяйства Асиновского, Ко
жевниковского, Колпашевского и Первомайского рай
онов. Не успели же такие крупные земледельческие 
районы, как Зырянский, Кривошеинский, Томский, Ше- 
гарский. Яровой рапс на семена посеял только Кривоше
инский район. Более организованно ведется посев в 
томских совхозах. Совершенно необъяснимо замедлили 
сев этой культуры в совхозах Кожевниковского рай
она, где посеяно из запланированных 500 гектаров 
только 11. Посадка картофеля ведется практически толь
ко в хозяйствах Томского района.

С учетом сложившихся погодных условий задача дол
жна сводиться к тому, чтобы в ближайшие 2—3 дня за
вершить посев рапса на семена, до 1 июня закончить по
сев силосных культур, кормовой брюквы, развернуть 
массовую посадку картофеля. С учетом обобщенного 
опыта посев турнепса лучше производить после 5 июня.

Колхозы и совхозы имеют хорошую техническую ос
нащенность и могут безусловно справиться с поставлен
ными задачами. При наличии хороших тепловых ре
сурсов и увлажненности рост культур идет более быстро, 
что обязывает незамедлительно приступить к уходу за 
посевами. Нельзя, например, упустить сроки обработки 
посевов озимой ржи препаратом тур.

В текущем году природа порадовала земледельцев об
ласти. Надо, чтобы эти благоприятные погодные условия 
были умело использованы для формирования урожая.

Н. ОКРУГИН, 
агроном.

Как уже сообщалось в 
нашей газете, вчера в Том
ске начала работу Всесоюз
ная научно-практическая 
конференция «Роль социа
листического соревнования 
в ускорении социально-эко
номического развития стра
ны», посвященная 70-летию 
Великого Октября.

...10 часов утра. Дом по
литического просвещения 
обкома КПСС. Здесь собра
лись представители органи
заций, по чьей инициативе 
проходит конференция, — 
ВЦСПС, Академии наук 
СССР, , Научного совета АН 
СССР и ВЦСПС по пробле
мам социалистического Со
ревнования и участия тру
дящихся в управлении. 
Министерства высшего и 
среднего специального обра
зования СССР, Томского 
обкома КПСС, сблсовпрофа, 
ЦНТИ, Томского государст
венного университета им. 
В. В. Куйбьццева. Среди 
участников конференции — 
представители союзных рес
публик, самые авторитетные 
ученые, занимающиеся
проблемами социалистиче
ского соревнования. В рабо
те конференции приняли 
участие первый секретарь 
областного комитета партии 
В. И. Зоркальцев, председа
тель облиополкома А. Е. 
Высоцкий, другие члены 
бюро.

СОРЕВНОВАНИЕ- 
Н А  С Л У Ж Б У  
У С К О Р Е Н И Ю

С вступительным словом 
к присутствующим обратил
ся секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов; Первым с 
докладом «Трудовая актив
ность и совершенствование 
организации соревнования 
на современном этапе» вы
ступил секретарь ВЦСПС 
К. Т. Турысов. Затем слово 
для доклада «Развитие со
циалистического соревнова
ния в условиях самофинан
сирования, самоокупаемости 
и самоуправления пред
приятием» предоставляется 
директору Научного центра 
ВЦСПС доктору экономиче
ских наук профессору С. И. 
Шкурко. С докладом «Кри
терии эффективности нор
мативных условий соревно
вания» выступила заведую
щая сектором Института 
экономики промьииленности 
АН УССР кандидат эконо
мических наук Н, А. Орло
ва. Доклад «Соц.галистиче- 
ское соревнование в усло
виях ускорения научно-тех- 

• ни1ческого прогресса» сде
лал директор НИИ СПОРС 
при ТГУ доктор экономиче
ских наук профессор В. А. 
Гага.

После завершения пленар
ной части обсуждение акту
альных проблем развития

Э к с п р е с с - и н т е р в ь ю
в  перерьше пленарного 

заседания наш корреспон
дент встретился с участни
ками Всесоюзной научно- 
ярактЦческой |кон|фереяции 
и попросил их поделиться 
мыслями об обсуждаемых 
проблемах организации со
циалистического соревнова
ния в условиях перестройки. 

* * *
Л. М. Маклюков, секре

тарь ЦК профсоюза рабочих 
лесной, бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности:

— Наша отрасль — добы
вающая, и организация со
ревнования имеет свои осо- 
'бенности. Зимний период 
мы используем для ведения 
лесозаготовок максимальны
ми темпами. Поэтому наши 
предприятия берут обяза
тельства значительно вьппе 
плановых заданий. За че
тыре месяца вся отрасль 
выполнила план года на 50 
процентов, а томичи даже

на 56. Большое внимание 
Мы уделяем лесозаготовкам, 
так как это основная фаза 
производства, от которой за
висит все остальное.

Корр: Леонид Михайло
вич, какие особенности со
ревнования у лесозаготови
телей?

Л. М. Маклюков: У  нас
соревнуются «за рубежи», и 
это дает положительные ре
зультаты! Стараемся опе
ративно подводить итоги по 
3—4 показателям. Букваль

но в первые же три-четыре 
дня месяца известны ре
зультаты по всему минис
терству.

Важная форма соревнова
ния зародилась в Томске: 
«Леооруб-80». Это конкрет
ное продолжение стаханов
ских идей. В профессиональ
ный клуб принимаются те 
машинисты валочных ма
шин, которые добились вы
работки 80 тысяч кубомет
ров в год, а это в два с по-

социалистического соревно
вания в новых условиях 
продолжилось по секциям.

Сегодня Всесоюзная науч
но - практическая конфе
ренция продолжает работу. 

* * *
НА СНИМКЕ: участники

Всесоюзной научно-практи
ческой конференции «Роль 
социалистического соревно
вания в ускорении социаль
но - экономического разви
тия страны»: заведующий
отделом .Узбекского респуб
ликанского совета профсою
за К. Б. Джамалов, замес
титель председателя науч
ного совета Академии наук 
Узбекской ССР по пробле
мам социалистического со
ревнования Л. А. Ситдыко- 
ва, первый секретарь Том
ского райкома КПСС А. С. 
Андросов; доцент кафедры 
политической экономии Ка
захского госуяиверситета, 
кандидат экоцомических 
наук Г. Д. Карагусова, уче
ный секретарь Института 
экономики АН СССР доктор 
экономических наук П. В. 
Гречишников, заместитель 
председателя научного сове
та АН Казахской ССР по 
проблемам социалистическо
го соревнования А. И. Ива
нова.

Фото Н. Потапова.

ловиной раза выше, чем в 
среднем по отрасли. Здесь 
же в Томске родилась и но
вая форма организации ра
боты — сквозные лесозаго
товительные комплексы. 
Первый из них возглавил 
депутат Верховного Совета 
РСФСР Ю. К. Ушаков. Со
ревнование в таком коллек
тиве дает очень высокий 
результат, так как приме
няется многосменный ре
жим, широко развита взаи
мозаменяемость, исчезли 
нарушения {трудовой дис
циплины. В новом трудовом 
коллективе полное само
управление.

— Однако, — заключил 
Леонид Михайлович, — у, 
нас есть и проблемы, и не
достатки, и формализм в 
Организации соревнования. 
Сейчас важное место в на
ших условиях занимает 
обеспечение качества рабо
ты. Рассчитьшаем, что Все
союзная конференция помо
жет поднять соревнование 
на уровень современных 
задач.

Программа «М олоко»: 
комплексный подход Корма д л я  3.000

Создание прочной кормовой базы является одним из основных путей повы
шения продуктивности молочного скота. Две трети года коровы в наших сибир
ских условиях кормятся- по зимнему рациону. Поэтому-то особое значение при
обретает качество заготавл1шаемых на зимовку кормов. Сейчас, перед началом 
новой кормозаготовительной кампании, необходимо учесть недостатки преды
дущих лет, чтобы не повторить их вновь.

Питательная ценность 
корма, как правило, харак- 

“ теризуется следующими ос
новными параметрами; кор- 
моединицами, содержанием 
каротина, переваримого про
теина, клетчатки и сухого 
вещества. Немалую роль в 
качестве кормов играют 
также сахар, белок, каль
ций и фосфор. Так вот, оп
тимальными по рекоменда
циям авторитетных ученых 
являются такие Характери
стики: кормоединиц в кило
грамме силоса должно со
держаться 0 ,20, сенажа — 
0,30—0,40, сена — свыше 0,40; 
переваримого протеина* — в 
килограмме силоса — 15—20 
граммов, сенажа — 60—70, 
сена — 50—60; каротина — 
в килограмме силоса 15—20 
миллиграммов, сенажа — 45 
—65, сена — 45—65; на ки
лограмм силоса должно при
ходиться 65—70 граммов
клетчатки, сенажа — 120, а 
на килограмм сена — 220 
граммов. Содержание сухого 
вещества в силосе должно 
быть. 25—30, в сенаже 45— 
50 и в сене 84—87 процен
тов.

Что же имеем фактичес
ки? Возьмем для сравнения

с научными данные о каче
стве кормов за прошлый 
год в среднем по области 
(первая цифра — мини
мальный результат, вторая 
— максимальнь:|й.>. Кормо
единиц в килограмме корма 
было; в силосе—0,14—0,20, в 
сенаже—0,18—0,27, в сене — 
0,33—0,42. Как видим, боль
шинство показателей ниже 
базисных. По переваримому 
протеину: в силосе — 12—18 
граммов на килограмм, в се
наже — 15—26, в сене — 38 
—65. Если верхняя граница, 
как правило, находится в 
пределах нормы (это ре
зультаты работы передовых 
хозяйств), то нижняя силь
но отстает. А  что такое не
достаток протеина (а значит, 
и белка) в кормах? Даже 
при его 30-процентной не
хватке кормов расходуется 
в полтора-два раза больше. 
Содержание каротина в 
различного вида кормах 
распределегю следующим 
образом (в миллиграммах 
на килограмм): в силосе — 
25—54, в сенаже — 25—57, в 
сене — 10—22. ,

Ученые считают, что ко
рове тре(буется в кормах 24 
процента клетчатки. Если ее

будет меньше, то снизится 
и жирность молока. В сило
се, заготовленном в прош
лом году, клетчатки содер
жалось всего 6—8 процен
тов, в сенаже — 8—12,5, в 
сене — 26—33. Таким О^а- 
30 м, получается, что для то
го, чтобы дать корове необ
ходимое количество клет
чатки, мы ее должны кор
мить одним только сеном 
да разве еще витаминной 
травяной мукой. Но тогда 
не дадим животным другие 
полезные вещества. Да и где 
мы возьмем столько сена? 
Не проще ли улучшить ка
чество заготавливаемых 
кормов в целом?

Важную роль в кормовой 
структуре играет сахар. Он 
способствует молочнокисло
му брожению при силосова
нии. К тому же сахар пре
дохраняет молоко от зави
сания. А  его в силосе со
держится лишь 0,1—0,3 про
цента, в сенаже — 0,4— 1,2 
и в сене — 5—8 процентов. 
Невелико и содержание 
кальция в традиционных 
кормах: в килограмме си
лоса и сенажа его только 
1—2 грамма, сена — 4—6 . А  
фосфора 0,3—0,9 грамма в

килограмме силоса, 0,5—0,8 
в килограмме сенажа и 1—2 
грамма в килограмме сена.

Анализ содержания сухо- 
•.о вещества в кормах не вы
зывает оптимизма. Вместо 
50—55 процентов, влаги в се
наже ее содержится 61—75 
процентов, в силосе по нор
ме она должна занимать не 
более даух третей, а в от
дельных хозяйствах заго
тавливаются корма, в кото
рых 85—86 процентов вла
ги. Если учесть, что из 1 
миллиона 657 тысяч тонн 
заготовленных в 1986 году 
в области кормов — 827.293 
тонн силоса (50 процентов) 
и 470.375 тонн сенажа (28 
прюцентов), то очевидно, что 
мы кормим животных боль
шей частью водой.

Если перевести эти дан
ные на язык экономики, то 
картина станет еще более 
удручающей. Центнер кор
моединиц витаминно-травя
ной муки в среднем обхо
дится хозяйствам в 23—26 
рублей, сена — 11 рублей, 
сенажа — 10 рублей, а се
бестоимость силоса (по су
ществу воды) свыше 20 руб
лей.

Из анализа качества за
готовленных в прошлом го
ду кормов можно сделать 
еще некоторые выводы. Са
мым высокока^1ественным и 
самым питательным кор
мом является травяная му
ка. Питательная ценность 
сена в полтора раза ниже

по сравнению с ней, в 4 ра
за меньше в нем содержит
ся каротина. Это, очевидно, 
объясняется запаздыванием 
уборки трав на сено, они 
скашиваются не в фазе на
чала колошения, а после 
цветения, когда рост расте
ний прекращается (за ис
ключением люцерны и кле
вера красного) и каротина в 
растениях не образуется.

Ученые рекомендуют сле
дующую примерную годо
вую потребность молочных 
коров в кормах при среднем 
надое в 3.000 килограммов 
молока: сена бобово-злако
вого — 6 , сенажа бобово
злакового — 15, соломы 
кормовой — 7, силоса — 47, 
корнеплодов — 10, концен
тратов — 9, зеленых кор
мов — 75 центнеров на ко
рову. В целом это составит 
35 центнеров кормоединиц. 
Расход на 1 центнер моло
ка — 1,6 центнера кормо
вых единиц и концентра
тов 300 граммов на надоен
ный килограмм. Для повы
шения содержания белка в 
кормах следует загото
вить на корову по 2 центне
ра зерна тороха и по цент
неру семян рапса и сена бо
бовых (люцерны, клевера).

Следует также обратить 
особое внимание на уборку 
сена с естественньпс сено
косов, потому что качество 
зтого сена значительно луч
ше, чем заготовленного из 
сеяных трав. В области вы

севается только 6 видов кор
мовых трав, тогда как на 
естественных сенокосах их 
ботанический состав значи- • 
тельно богаче и разнообраз
нее. По данным биологов 
Томского университета, в 
естественной флоре области 
произрастает 700 видов кор
мовых растений, в том чис
ле на суходольных лугах — 
до 309 и на пойменных—до 
292 видов различных кормо
вых трав. Также необходимо 
учитывать, что себестои
мость этого сена в 5 раз де
шевле по сравнению с заго
товленным из сеяных трдв.

Чтобы получить высокий 
урожай кормов с естествен
ных сенокосов, необходимо 
весной очистить их от кус
тарников, подкормить мине
ральными удобрениями (в 
особенности азотом) и про
вести боронование. По дан
ным Сибирского научно-ис
следовательского института 
кормов, внесение аммиач
ной селитры по центнеру на 
гектар на пойменных лугах 
в окрестностях Стрежевого 
обеспечило прибавку в уро
жае сена до 15 центнеров с 
гектара, а внесение полно
го комплекса минеральных 
удобрений— до 20—30 цент
неров. На лугах нужно под
севать лучшие кормовые 
травы: кгшареечник трост
никовидный и бобовые.

С. РЫБАКОВА.
вавдядат биологических 

наук.

Ритмичность —  основа производства-------------

п р и ч и н ы  

о т с т а в а н и я  
искать у себя

колонка цифр — в процен
тах к плану на 25 мая, вто
рая — сверх плана (Ч-), не
додано (—).

Результаты производства 
важнейших видов продук
ции промышленными пред
приятиями области: первая

Добыча нефти 100,3
Добьпа газа 101,3
Электролампы 100,7
Электродвигатели пере
менного тока с высотой 
оси вращения 63—450 мм 81,3 
Подшипники 89,6
Режущий инструмент 65,9 
Полипропилен 101,0
Метанол 105,0
Карбамидные смолы 136,6 
Манометры 78,2
Деловая древесина по 
объединению «Томлес- 
пром» 93,1
Пиломатериалы по объ
единению «Томлеспром» 90,2 
Сборный железобетон 134,5

Кирпич строительный 100,8 
Кожаная обувь 98,7
Резиновая обувь 87,9
Кондитерские изделия 
комбината «Красная 
звезда» 94,6
Верхний трикотаж 100,0

Примечшше. В предыдущей информации по вине ре
дакции была допущена неточность в графе выпуска 
продукции Приносим читателям извинения.

-f2,3 ТЫС. тонн
-Ю.З млн. куб. м
4-63 тыс. штук

■6.326 штук
—355^ тыс., штук
—699 тыс. руб.
4-21 тонн

2.690 тонн
1.506 тонн
—59,1 тыс. штук

—14,0 тыс. куб. м

-4,3 тыс. куб. м
4-6,9 тыс. куб. м 

изделий
+0.1 млн. штук
—0,5 тыс» пар

—176,4 тыс. пар

—51 тонн
— тыс. штук
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по  ТОМУ, как шел раз
говор на этом бюро 
Томского райкома

лартии, оно больше походи
ло ■ на пленум . или, точнее, 
на продолжение пленума, 
который несколькими Дня
ми раньше обсудил ход пе
рестройки и кадровую пв»чя“ 
тику в районе. Весь актив, 
секретари партийных орга
низаций, руководители пред
приятий вместе с членами 
бюро райкома более четы
рех часов вели на этом за
седании предельно откро
венную дискуссию, где 
сталкивались консерватизм 
и нарождающееся новое 
отношение к делу. Здесь 
было и стремление совре
менной лексикой отлакиро
вать старые, отжившие при
емы работы, в какие-то мо
менты брало верх уязвлен
ное самолюбие, но логика 
перестройки с трудом, но 
пробивала себе дорогу.

Толчком для продолжения 
разговора и фактической 
причиной заседания бюро 
райкома стало выступление 
на прошедшем пленуме ре
дактора газеты «Правда 
Ильича» С. Н. Андреева. 
Чтобы избежать недоска
занности, недомолвок и пред
ставить полноту картины, 
приведем выступление Сер
гея Николаевича в его 
главных моментах:

«Хочу поговорить о при
писках. Чтобы участники 
пленума не подумали о 
том, что факты, о которых 
пойдет речь, специально 
накапливались, сообщаю, 
что о них я вел разговор 
сразу же после свершивше
гося с первым секретарем 
райкома КПСС А. С. Андро
совым, поднимал вопрос в 
ходе заседаний бюро. Мою 
точку зрения выслушивали, 
не соглашались, заявляя: 
«Можете оставаться при 
своем мнении». Что же это 
за факты?

В сентябре прошлого года 
«Правда Ильича» опублико
вала три крупных матери
ала, вскрывавших припис
ки. Признав выступление 
газеты правильным, бюро 
приняло решение, резко 
осуждающее сложившуюся 
порочную практику в стро
ительстве и сдаче объектов. 
Носители зла были наказа
ны. Но зло — приписки — 
устранено не было. Припи
санную школу так и не 
исключили из государствен
ной отчетности. И вот У*® 
29 декабря 1986 года рай
исполком принимает реше
ние о вводе встрой еще не
готового Светленского дет
ского сада и отражает его 
в государственной отчетнос
ти. Добавлю, что комиссия

В. П, Дмитриев обиженно 
сказал: «Это за все хорошее, 
что мы сделали для сов
хоза».

Что же хорошего сделали 
руководители РАПО? Они, 
видимо, полагают, что, со
вершив некоторый подлог в 
документах, облагодетельст
вовали коллектив. Так, в 
справке, ушедшей в Москву, 
указывалось, что от 100 ко
ров за год в «Корниловском» 
получено 92 теленка. Фак
тически же — 84. Валовая 
продукция сельского хозяй
ства в совхозе указана по

бедителя Е. А. Селянинов: 
он написал в бюро райкома, 
что редактор газеты его 
«оскорбил».

— Я призываю: давайте
разберемся вместе, — откры
вая бюро райкома, оказал 
А. С. Андросов. — Партия 
всерьез хочет осуществить 
перестройку во всех звень
ях. Если не перестроится 
райком, ничего мы не  ̂добь
емся. Сразу скажу: там, где 
появилась критика в адрес 
первых руководителей, там 
есть оживление, есть изме
нение к лз^чшему. Критика

— Подтасовка есть, — 
сказал с трибуны бюро рай
кома директор совхоза 
«Томский» П. П. Кошель. — 
Не думаю, что товарищ 
Дмитриев не знал, что у 
1«К!орнг/йловского» сегодня 
высокая себестоимость мо
лока и мяса, низкая произ
водительность труда. Чему 
учиться у этого хозяйства?

— В районе все удиви
лись, когда узнали, что сов
хозу «Корниловский» при
своено такое высокое зва
ние, — сказал депутат об
ластного Совета персональ-

Нравственные уроки перестройки

Представление
году в размере 3.456 тысяч 
рублей. На самом деле 
объем ее яа  полмиллиона 
рублей меньше. Более чем 
на один процент была завы
шена рентабельность...

При вручении всесоюзной 
награды «Корниловскому» 
было сказано, что это боль
шой аванс коллективу. Толь
ко вот из чего платить по
лучку после такого аванса? 
Ведь в 1987 год победитель 
Всесоюзного соревнования 
за успешное выполнение 
плана экономического и со
циального развития всту
пил, не имея на счету ни 
копейки. Но с долгами по 
кредитам в 2.661 тысячу, со
вершенно разваленным соц
культбытом в Лязгинском и 
Аркашевском отделениях, 
почти последним местом в 
РАПО по производительнос
ти труда, «  очень высокой 
себестоимостью молока и 
мяса. Могут меня спросить: 
«А  где ты был раньше, член 
бюро райкома партии? По
чему не воспротивился?». А  
чему было противиться, если 
никто из членов бюро и ис
полкома райсовета не знал 
об этом. Почему-то район
ных победителей мы опре
деляем коллегиально, а 
всесоюзных пред^пагаем.
строго засекреченно. Пред
ставление подписывали ^Ру
ководители совхоза, райко
ма профсоюза работников 
агропромышленного комп
лекса, РАПО, согласовыва
лось оно с председателем 
райисполкома Н. Г, Граче
вым и первым секретарем 
райкома А. С. Андросовым». 

ХОТЯ это выступле
ние для многих участ
ников пленума было

— это меч, который исце
ляет наносимые им раны,— 
так подчеркивал В. И. Ле
нин.

Что касается детского 
комбината в Светлом, то, 
когда мне сказали, что есть 
незначительные недоделки, 
я действительно ответил, 
что не надо быть рабом 
инструкции. Но я ошибся.

ный пенсионер Н. С. Жуль- 
ев. — Не дорос он еще до 
победителей. Е. А. Селяни- 
нову надо набирать обороты. 
Совхоз с ладошку, а сколь
ко он строит? Распустил ап
парат свой. Выводы сегод
ня мы все должны сделать 
серьезные.

Это бюро Томского рай
кома, несомненно, стало хо-

сад до сих пор не зарабо- рошей школой воспитания 
тал в полную силу. Предсе- для всех руководителей 
дателю райисполкома Н. Г. района. Многое передумал 
Грачеву объявлен выговор и пережил в этом многоча- 
на партийном собрании. совом разговоре и Алек-

Вывод бюро был однознач- сандр Степанович АнДРосов. 
ным — приписка. Тут, как Его заключительное слово 
говорится, никуда не де- на бюро, без преувеличения, 
нешься. Дебаты же развер- имело огромный эффект, 
нулись^ по совхозу «Корни- — Сергей Николаевич 
ловский». Первую половину дндреев — «неудобный че-

И

времени, где-то около двух 
часов, все велось к тому, 
чтобы обвинить С. Н. Андре
ева. Е. А. Селянинов так и 
подчеркнул: «Выступление
редактора районной газеты 
— клевета». В более мягких 
тонах высказался председа
тель совета РАПО В. П. 
Дмитриев: «Были допуще
ны ошибки в представлении, 
но приписки сознательной 
не было. Я считаю, что кри
тика необоснованная. Да, в 
совхозе очень слабы соц
культбыт и финансовое по
ложение. Но в форме, кото
рую отправляли в Москву, 
этих показателей нет. Она 
этого не предусматривает».

Выступающий на бюро 
председатель партийной ко- 
мисии при райкоме Н. И. 
Азовцев подчеркнул,^ что 
проверка показала: действи
тельно, в Москву ушли за
вышенные циффы по тем 
показателям, о которых и 
говорил тов. Андреев. Это 
произошло из-за вопиющей

В
'

принимала объект 20 января равносильно взрыву бомбы, ^безответственности руково-
думается, не случайно, что дителей совхоза и РАНО. Я 
такой откровенный разговор считаю, что намеренных 
пошел именно в Томском приписок не было. Ведь по

этого года, а документы бы
ли представлены в банк в 
конце марта. Конечно же, 
акт госкомиссии оказался 
подписанным 29 декабря.

— Да, я об этом знал и 
разрешил, — сказал в лич
ной беседе первый секре
тарь. — Считаю себя пра
вым. Нельзя же, товарищ 
редактор, быть бюрократом, 
слугой инструкции. Объект- 
то в основном готов, смот
ришь, скоро и детей сад 
примет. Этим мы ускоряем 
ввод объекта и людям доб
рое дело делаем.

Неужели XXVH съезд на
шей партии просто вырабо
тал инструкцию, да еще к 
такую, исполнение которой 
необязательно тогда, когда 
горят районный и областной 
планы? В итоге детский сад 
из-за различньлх неполадок 
из 12 групп детей принимает 
только семь. Это /при острей
шем дефиците мест. Терри
тория сада не освещена, нет 
ворот, прачечная не рабо
тает, грязь непролазная, не 
доведено сантехническое 
оборудование.

Но, пожалуй, наиболее 
ярко характеризует неудоб- 
н̂ ^ю позицию, которую мы 
заняли, такой факт, как 
присуждение совхозу «Кор
ниловский» переходящего 
Красного знамени ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ по 
итогам 1986 года. Когда в 
райкоме партии зашел раз
говор о том, что наградой 
смущены сами корниловцы, 
член бюро райкома КПСС 
председатель совета РАПО

райкоме партии. Никто не 
будет отрицать, что в рай
оне идут сегодня позитив
ные процессы в партийной 
работе, в экономике созда
ется благоприятный климат 
для дальнейшего роста.

Другое дело, что не все 
удалось высветить и, преж
де всего, в сознании иных 
руководителей. Трудно пе
решагнуть через себя, отки
нуть то, что наслаивалось 
годами, обрести новое мыш
ление. Но есть несомненные 
по'беды на этом пути. Ведь 
обычно возникала такая си
туация: если остро крити
куются первые руководите
ли района, то это восприни
малось так: надо снимать с 
ра1боты или критикуемого 
или того, кто /критикует. В 
Томском райкоме постепен
но разрушается этот извест
ный стереотип. Что доказы
вают и события, которые 
развернулись после пленума.

В Томском райкоме пар
тии перебороли первую ре
акцию некоторых руководи
телей, которая сводилась к 
одному: «А  как он дерзнул.

остальным показателям
цифры оказались занижен
ными. Если смотреть в ди
намике, то у корниловцев 
есть рост.

В это время в зале раз
дался смех,. Причина его 
станет более понятной после 
выхода на трибуну Л. Л. 
Савельева, директора птице
фабрики «Томская». После 
этого выступления резко 
изменилось нгкггроение в за
ле.

— О чем мы тут говорим, 
зачем развели такую казуи
стику? — с этого начал Лео
нид Леонидович. — Ведь 
завышены основные показа
тели. Это фальсификация. 
И если оценивать «Корни
ловский» по всей строгости, 
он знамя бы не получил. 
Хватит обманывать государ
ство. Мы не привыкли кри
тику воспринимать, как на
до. Понятно, это больно. Я

ловек». И газету он сделал 
острую. И во многом шагает 
на шаг впереди. Ряду руко
водителей это не очень нра
вится. Но мы должны по
нять: нам нужны «не
удобные», чтобы найти исти
ну. Сегодняшний разговор 
пойдет только на пользу.

ЖУРНАЛИСТСКОЙ 
практике встречают
ся разные ситуации. 

Но всегда радует, когда ру
ководителю нелицеприятная 
критика не застит глаза и 
он, отбросив схематизм, на
зывает неприятные явления 
их подлинными именами. 
Это рождает у людей дове
рие к руководителю и к 
органу, в котором он рабо
тает. Это одна из гарантий 
неотвратимости сегодняшних 
перемен. На следующее 
утро под впечатлением 
услышанного в Томском 
райкоме партии не удер
жался и позвонил Александ
ру Стшановичу: no6n2trofla- 
рил за поучительный раз
говор на бюро. Поучитель
ный и для журналиста.

Коммунисты поддержали 
острокритическое выступле
ние редактора районной га
зеты. Но никто не ушел с 
бюро обиженным. И не от
того, что не было здесь 
обычной раздачи выговоров 
(ограничились обсуждением). 
Была вера — болезнь изле
чима.

Но была и какая-то ‘ не
досказанность. Ну, хорошо: 
дали маху с «Корнилов
ским», не обсудили, подпи
сали бумагу, и победителем 
социалистического соревно
вания стал коллектив, да
леко не лучший в области 
и районе. Это вызывало не
гативную реакцию. Как 
быть? Ответ на этот вопрос 
бюро не дало. Через три 
дня встретился с ^ .  С. Анд
росовым.

— Мое мнение, — сказал 
неожиданно Александр Сте
панович, — приписок нет, 
есть небрежность, в резуль
тате некоторые показателидоверяю газете и полностью

поддерживаю С. Н. Андре- отклонились от достигнуто- 
ева. ^  ® целом тенденция

— Со старым багажом не сохранилась: хозяйство ра- 
хотим расстаться, ищем ботает с ускорением.

_______ ___  __ ______ _ объяснения очевидному, — — Но ускорение — это не
С. Н. Андреев?». Сразу же поддержал JB. И. Анчарук, доблесть, а 
после пленума, чтобы под
робно разобраться в ситуа
ции, подключили партийную
комиссию при райкоме, 
районный комитет народно
го контроля. Были проведе 
ны партийные 
райисполкоме, 
хозе «Корниловский». Свое 
отношение к критике выра
зил директор совхоза - по-

обязанность.
директор ОПХ имени Б. Н. Знамя же дают за лучшие 
Сидоренко. — Очень уж показатели. ^
сильна корневая система — Мы подавали в облагро- 
порочного стиля работы, пром четыре хозяйства. Бо- 
Урок дан нам предметный, лее сильные совхозы не
но если мы на критику бу- 

собрания в дем реагировать так, как не- 
РАПО, сов- которые на этом бюро, то 

не сдвинемся с места. Я 
поддерживаю Сергея Нико
лаевича.

прошли по разным причи
нам. Надо ли было «Корни
ловскому» присуждать зна
мя? Мы не подводили ито
ги, не нам дано право ре
шать. С. Н. Андреев нахва

тал отдельных показателей, 
он не прав. Раз получил 
знамя совхоз, нет основа
ния считать, что он не дос
тоин.

— Но вы же подчеркнули 
на бюро, что редактор ва
шей газеты по сути прав?

— Я имел в виду припис
ки по детскому саду.

— Какова же тогда цель 
бюро?

— Немедленно ответить 
на критику.

Было такое ощущение, 
что первый секретарь рай
кома, выступаюпщй на бю
ро и беседующий сейчас с 
корреспондентом, — это два 
разных человека. Порой 
казалось, что я не понял 
чего-то главного. Чтобы 
проверить свои сомнения, 
обзвонил десяток директо
ров хозяйств и секретарей 
парткомов. Задавал один и 
тот же вопрос: что вы вы
несли с бюро райкома? От
вет iscex без исключения 
руководителей был один: 
«Бюро дало объективную 
оценку тому, что долго жи
ло в нас. Считалось, что 
если есть место во Все
союзном соревновании, то 
надо его занять. С трудом, 
но пришли к общему итогу: 
ошибки надо исправлять. 
Бюро полностью на стороне 
С. Н. Андреева».

П. И. Зубов, директор сов
хоза «Сибиряк»:

— Надо было ■ все-таки
набраться мужества и итог
бюро подтвердить реше
нием.

П. Н. Игнатьев, директор 
совхоза «Молодежный»:

— Приписки по «корни
ловскому» были. Подавали 
ведь показатели 25 декгйря. 
Как могли дать на пять
оставшихся дней прибавку 
в восемь телят. Это какую 
голову надо иметь!

О. А. Шанин, секретарь 
парткома совхоза «Тахтамы- 
шевский»:

— Была вначале попытка 
утопить явления в цифрах. 
Но общий итог — освежаю
щий.

А, Я. Оксенгерт, директор 
совхоза «Воронинский»:

— Бюро отдгию оконча
тельное решение на суд и 
совесть коллектива совхоза 
«Корниловский». Если бы 
сам попал в такую ситуа
цию, то смог бы выйти с 
предложением отозвать зна
мя.

Да, недоставало еще одно
го звена в этой непростой 
истории. А  что же коллек
тив совхоза «Корнилов
ский»? Какую ой занял по
зицию? Особенно болезненно 
на «победу» отреагировали 
комсомольцы. Посьшались 
вопросы: «За что такая вы
сокая награда?». Возмути
лась секретарь комитета
ВЛКСМ совхоза Надежда 
Павлова, стала выяснять: 
почему? Брожения эти не 
прекратились до сих пор. 
«Когда вручали знамя, было 
стыдно», — говорит началь
ник отдела кадров совхоза 
Т. Б. Кравчук.

Но секретарь парткома
«Корниловского» В. Н. Бик- 
тибаев (его подпись также 
стояла под представлением) 
отстаивает решение пар
тийного собрания, которое 
прямо противоположно то
му, к чему пришло бюро 
райкома. Коммунисты сов
хоза проголосовгши за та
кой пункт: «Отметить, что
критика в адрес совхоза 
является необъективной». 
Вот так, ни много ни мало. 
Как же нужно было прово
дить партсобрание, чтобы 
замазать очевидное? «Ну, 
если он и после бюро ничего 
не понял, тогда я не знаю, 
что и сказать», — развел 
руками Н. И. Азовцев.

— Екм1И бы обсуждали кан
дидатуру «Корниловского», 
конечно бы, он не попал в 
представление, — говорит 
сейчас В. П. Дмитриев. Вот 
еще одна привычка, от ко
торой никак не можем 
избавиться: решать росчер
ком пера, не посоветовав
шись с людьми.

...Суть, естественно, не 
только в том, отзывать или 
не отзывать знамя. Важнее 
все-таки другое: это боль
ше не должно повториться. 
Будет ли порукой тому 
принципиальный разговор 
коммунистов на бюро рай
кома?

Г. СКАРЛЫГИН.

Книга для животноводов
в  «Россельхозиздате» 

вышла в свет книга 
Р. 1VI. Богдана-Блакитско- 
го и Г. С. Мартышкина 
«Эффективность труда в 
животноводстве». Ее ав
торы, главные спедиа- 
листы управления ор
ганизации труда и зара
ботной платы Госагро- 
прома СССР, обобщили 
опыт хозрасчетных бри
гад и звеньев ряда об
ластей Российской Феде
рации;, работающих на 
коллективном подряде в 
животноводстве.

Большое внимание в 
книге уделяется форми
рованию подрядных под 
разделений, разработке 
хозрасчетного задания, 
распределительным от
ношениям. эффектив
ности использования тру
довых и материальных 
ресурсов. На примере 
конкретных ХО.ЗЯЙСТВ, в 
частности Рыбаловеной 
молочнотоварной фермы

совхоза иМеяи 50-летия 
СССР Томской области,
показана эффективность 
прогрессивных форм ор
ганизации и оплаты тру
да, опережающего роста 
производительности тру
да по сравненшо с уров
нем его оплаты.

В книге рассматрива
ются организационные 
формы и типы трудовьпс 
коллективов, обеспечива
ющих животноводство 
кормами и непосредст
венно влияющих на эф
фективность отрасли. Ос
вещается передовой опыт 
колхозов и совхозов по 
закреплению кадров в 
животноводстве на осно
ве улучшения условий 
труда и отдыха.

Предлагаемая книга 
будет интересна специ
алистам животноводчес
ких комплексов и руко
водителям хозяйств.

Н. ШЕВЕЛЕВА.
:■ Москва

Н А Г Р А Д А  Р О Д И Н Ы
Президиум Верховного Со

вета СССР Указом от 22 мая 
наградил орденами и меда
лями СССР большую груп
пу работников за успехи, 
достигнутые при сооруже

нии и досрочном вводе в 
действие комплекса объек
тов 1по добыче, подготовке и 
транспортировке природного 
газа с Ямбургского место
рождения в Тюменской об-

N0B0E-
В ПРАКТИКУ УПРАВЛЕНИЯ

О  роли лаборатории Н О Т в ускорении научно-техническо* 
го прогресса в жилищно-коммунальном хозяйстве

Коммунальщики с удивлением воспри
няли известие о создании в 1971 году ла
боратории НОТ. Ведь о какой-либо науч
ной организации труда и не слыхали. По
этому трудным было становление лабора- 
т<ч>ии, несколько лет она не могла опреде
лить свое место в сложном и разноплано
вом хозяйстве. Работников то использова
ли для укрепления других отделов, то им 
поручали дела, которые не имели никако
го отношения к организации труда. Меня
лись специалисты, так и не успев изучить 
специфику хозяйства. С приходом в уп
равление В. И. Черкашина лаборатория 
НОТ была переведена на хозрасчет.

Организационный период прошел быст
ро: лаборатория вооружилась положением, 
конкретными планами, укрепилась квали
фицированными кадрами. На первых по
рах было трудно убедить руководителей 
подведомственных предприятий, что НОТ 
— это технйчески правильное и экономи
чески обоснованное решение любой произ
водственной задачи, будь то расстановка 
рабочей силы, обслуживание рабочих мест 
или создание нормальных условий труда, 
ликвидация узких мест. «НОТ — значит 
рассчитанная организация труда. Все 
именно в расчете...», — так отмечал один 
из основоположников НОТ в нашей стра
не А. К. Гастев. Причем эффект возмо
жен лишь при условии совершенствова
ния техники, технологии, организации 
производства и управления, развития про
изводственных баз.

Хорошо продуманные и четко разрабо
танные, а также заранее согласованные 
мероприятия внедряются сравнительно 
легко, если руководитель предприятия 
владеет предметом. Это характерно ■ для 
начальника управления «Томскоблгаз» 
Р. Г. Бинфета, директора спецавтохозяй- 
ства И. А. Якз^а, начальника управления 
«Томскгорсвет» Ю. А. Стомати, начальни
ка Колпашевского КПП А, А. Бондарева, 
начальника Молчановского ПУЖ КХ А. А. 
Курмышева. Они не подпишут акт о го
товности той или иной рмработки, если 
не увидят ее полезности для своих пред
приятий. Но есть и другие руководители, 
которые волокитят внедрение новшеств: 
начальники Парабельского, Александров
ского и Тегульдетского управлений жилищ- 
но - коммунального хозяйства.

'Последние четыре года лаборатория за
нималась проектированием и внедрением 
коллективных форм организации труда. 
Разработана документация для 69 бригад 
всех подведомственных предприятий. Ме
роприятиями лаборатории НОТ охвачено 
около 21 тысячи человек. В результате 
условно высвобождено 500 работников, а 
экономический эффект составил около 
600 тысяч рублей.

За последние годы вырос технический 
уровень отраслей жилищно - коммуналь
ного хозяйства, активизирована работа по 
внедрению новой техники, рационализа
ции и изобретательству. Например, за XI 
пятилетку в эксплуатацию введено более

700 единиц новой техники, за счет чего 
получен экономический эффект в 1,5 мил
лиона рублей. Рационализаторами подано 
свыше 900 предложений, большинство из 
которых внедрено в производство. Только 
в 1986 году от всех этих мероприятий 
получен экономический эффект в 1,4 мил
лиона рублей, условно высвобождено бо
лее 500 человек.

На первый взгляд, успехи должны ра
довать. Но беспокоит то, что на напиих 
предприятиях медленно повьпиается сте
пень механизации труда. В среднем она 
составляет 30 процентов, другими словами, 
9 тысяч человек из общего числа работаю
щих заняты малопроизводительным руч
ным трудом. Это отрицательно сказывает
ся на развитии отрасли.

Для решительного ускорения научно- 
технического прогресса разработана комп
лексная программа «Ускорение-90». Она 
определила единую наз^чио-техническую 
политику, направленную на резкое повы
шение производительносто труда во всех 
отраслях жилищно-коммунального хозяй
ства области. Задача стоит такая: на 5
процентов повысить уровень механизации 
труда, охватить ‘ бригадными формами 
организации труда 60 процентов рабочих 
отрасли.

Реализация этой щюграммы возможна 
лишь тогда, когда в ней будут участвовать 
все — от РЕ^чего до руководителя. При
чем работа должна строиться на основе 
критического анализа недостатков, изуче
ния передового опыта, имеющегося в род
ственных организациях других городов. 
Пока же на ряде предприятий, особенно 
районных, свели свои функции лишь к 
составлению отчетов.

Отдача лаборатории будет гораздо замет
нее, если на предприятиях появятся инже
неры-организаторы — инициативные, нас
тойчивые, способные разобраться в любой 
Обстановке и найти контакт с людьми. 
Это трудно. Поэтому подбор кадров необ
ходимо вести особенно тщательно. Опыт 
пока'зьшает, что целесообразнее всего под
бирать работников, уже имею1цих прак
тические навыки на своем предприятии и 
разбирающихся в специфике производст
ва и его организации.

Другая проблема, которая тоже сдержи
вает широкое внедрение мероприятий по 
научной организации труда, — плохое 
материально-техническое снабжение. Не
которые руководители лишь разводят ру
ками: мол, проблема с материалами — 
неразрешимая. Трудно согласиться с та
ким мнением. Тот же А. К. Гастев как-то 
написал: «У  тебя в кармане два гвоздя и 
камень. Имея это, воздвигни город!» Это 
не ирюния по поводу научно-технического 
прогресса.

В этих словах заложен большой смысл: 
добивайся максимального эффекта всеми 
средствами, которыми располагаешь.

Л. НЕФЕДОВА, 
начальник лаборатории НОТ област

ного управления жилищно-комму
нального хозяйства.

ласти. В том числе по Том
ской области:

ОРДЕНОМ 
«ЗНАК ПОЧЕТА» 

Зинченко Евдокию Гри
горьевну — слесаря Том
ского манометрового завода.

Учебный практикум

в  Томском государственном университе
те создан УНВК (учебно-яаучно-воспита- 
тельный комплекс) «Биология».

Операция, моменты которой вы видите 
на этих фотографиях, называется «вжив
ление электродов для регистрации элек
трической активности мозга животных».

Эти занятия — учебный практикум для 
студентов старших курсов биолого-почвен
ного факультета. Эксперименты по вжив
лению электродов нужны для изучения 
механизмов регуляции функций организ
ма животных.

НА СНИМКАХ: старший лаборант С. П. 
Ахматов; учебные занятия со студентами 
четвертого курса биолого-почвенного фа
культета проводит доцент Степан Михай
лович Ксеяц; операцию проводят студент
ки четвертого курса Ирина Кравченко и 
Юлия Ярцева. '

А. КАЛИСТРАТОВ.
Фото автора.

НА ПУТИ К ТВОРЧЕСТВУ
Как развивается рационализаторская работа в Колпашевском районе

в  трудовых коллективах 
Колпашевского района — 
около шести тысяч членов 
ВОИР. Но в рационализа
торской работе долго был 
застой. Трудно было убе
дить руководителей в том, 
что план по внедрению ра
ционализаторских предло
жений нужно выполнять 
так же, как и основной, про
изводственный. В прошлом 
году было внедрено в про
изводство более 700 предло
жений с экономическим 
эффектом миллион рублей. 
25 предприятий и организа
ций выполнили обязатель
ства. Среди них — Колпа- 
шевский горпромкомбинат.

судоверфь объединения
«Томскрыбпром», нефтегазо
разведочная экспедиция,
птице совхоз «Кол пашев-
ский».

Оживлению творческой 
деятельности в немалой сте
пени способствовало приня
тие обязательств. Совмест
ными усилиями, например, 
удалось убедить админист
рацию Кетской сплавной 
конторы в том, что пред
приятию необходим осво
божденный инженер по ра
ционализации. И хлопота
ли не напрасно. Дела пошли 
на лад. Постепенно дости
гаем взаимопонимания и с 
профсоюзными комитетами.

Уже есть положительные 
примеры. В райкоме проф
союза работников районно
го агропромышленного объ
единения, заслушивая от
четы руководителей, не за
бывают спросить о том, что 
делается по развитию раци
онализации и изобретатель
ства. Есть добрые переме
ны. Если в позапрошлом 
году на предприятиях аг- 
ропромышленЕЮго объеди
нения внедрили лишь 11 
предложений с экономичес
ким эффектом 73 тысячи 
рублей, то в минувшем 
нашли применение '44. что 
позволило сэконо.мить )99 
тысяч рублей.

Потенциальные возмож
ности творческих коллекти
вов далеко не исчерпаны. 
Около тысячи молодых лю 
дей состоит в городской 
организации ВОИР, а раци
онализаторов среди них 
лишь 50 человек. Никто из 
молодежи не откликнулся 
на объявленный советом и 
горкомом комсомола кон
курс на лучшее предложе
ние молодого рационализа
тора.

Далеко не все еще отла
жено в работе городского 
совета БОИР: не организо- 
заны школы молодого ра* 
ционзлиз.атора. Затянулось 
дело с лицевыми счетами

экономии. Немногие сейчас 
могут сказать, кто, сколько 
и чего сэкономил, хотя 
принимали соответствующее 
постановление на пленуме 
городского совета ВОИР.

В районе на протяжении 
многих лет не используют
ся изобретения. В этом го
ду им тоже не нашлось 
места в планах предприя
тий.

На этот год советом 
ВОИР разработан план ме
роприятий. Главная .задача: 
создание комплексных бри
гад, общественных конст
рукторских бюро, советов 
новаторов, а также разра
ботка тематических планов

внедрения новой техники. 
Собираемся ■ в творческую 
командировку на Томский 
электроламповый завод и в 
Алтайский отраслевой совет 
ВОИР лесного хозяйства, 
где намерены детально оз
накомиться с работой об
щественного конструктор
ского бюро, кое-чему поу
читься еще. Поедут туда 
представители творческих 
коллективов завода «Метал
лист» и Тогурского лесо
промышленного комбината. 

Творческие коллективы 
района стремятся достойно 
встретить 70-летие Великого 
Октября, выполнить к этой 
дате годовой план. А  всего 
за год использовать 800 ра
ционализаторских , предло
жений с экономическим 
эффектом в миллион две
сти тысяч рублей.

А. НЕВЕРКО, 
председатель Колпатев- 
ского городского совета 

ВОИР.
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Ученый совет института 
обсуждал традиционный ве
сенний вопрос — о предсто
ящих ремонтных работах. 
В ходе обсуждения и взяла 
слово председатель бытовой 
комиссии женсовета инсти
тута 'доцент Н. К. Томило- 
ва.

Чтобы перейти к теме ее 
выступления, надо перели- 
стнуть календарь на полто
ра месяца назад, когда на 
учредительной конференции 
женщин Кировского района 
студентка ТПИ Таня Вер
шинина в своем выступле
нии рассказала о массе бы
товых неурядиц, которые 
серьезно мешают жить и 
устранению которых мог бы 
помочь только что избран
ный в институте женсовет.

Совет включил в свой 
план проблемы Татьяны и 
ее многочисленных подруг 
по учебе. Члены бытовой 
комиссии побывали тогда во 
всех студенческих общежи
тиях вуза и обнаружили 
много других проблем, ко
торые не решались годами. 
О них в первую очередь и 
говорила Нелля Константи
новна на ученом совете:

— Из тринадцати Обще
житий всего в четырех есть 
душевые, да и те два дня в 
неделю не работают. Утром 
принять душ невозможно — 
он открьшается только с 
двух часов дня. Ни в одном 
студенческом доме нет ги
гиенических комнат, хотя 
при строительстве они были 
npp.TvcMnTPeHbi. Эти поме

щения в основном пущены 
под кладовые. Почти нет 
постирочных, а редкие име- 
Ю1циеся в общежитиях сти
ральные машины исполь
зует... обслуживающий пер
сонал. Недостает кранов, 
многие раковины и другая 
сантехника пришли в негод-

предложения женсовета. А  
решение ученого совета — 
это уже закон. Женсовет 
предполагает контролиро
вать ход ремонта, присутст
вовать при сдаче общежи
тий перед началом учебного 
года государственной комис
сии.

вопрос о поощрении тех 
воспитателей, которые за
ботятся о здоровье детей.

Надо псЮеспокоиться и о 
здоровье самих сотрудниц. 
Хотим добиться в профи
лактории института сезона 
для беременных женщин... 
Член женсовета преподава-

пока не решается). Поэтому 
студенческому профкому 
мы предложили организо
вать в общежитиях мини
ясли на общественных на
чалах. И вот уже первая 
ласточка: в общежитии фа
культета автоматики и 
электромеханики освобожда-

За трудные дела
Б Е Р Е Т С Я  Ж Е Н С О В Е Т  Т П И

ность и не заменяются. В 
проблему выросло приго
товление нехитрого студен
ческого обеда. Не хватает 
50—70 процентов конфорок. 
Нет переключателей, чтобы 
согреть чай, надо включать 
рубильником всю плиту. А  
рядом, словно в насмешку, 
висит плакатик с призывом 
«Берегите электроэнергию!». 
Буфеты ни утром, до заня
тий, ни вечером не работа
ют. В столовых мало деше
вых блюд.

Мно;го и других недостат- 
ков в организации быта 
студентов было отмечено на 
этом заседании. И все же 
ученый совет закончился на 
оптимистической ноте. В 
решение были внесены все 
поптзавки и дополнения.

После совета мы задержа
лись с ученым секретарем 
института председателем 
женсовета А. П. Беляевой.

— Начало можно считать 
удачным, Алла Павловна? 
Какие дальнейшие планы?

— Уже начала действо
вать комиссия семейных 
проблем. В семье какая 
главная забота? Дети, их 
здоровье. А  у  нас молодые 
мамы часто сидят дома как 
раз из-за болезни детей. 
Члены комиссии женсовета 
Н. М. Митаенко, Л. Э. Ры- 
жакова под руководством 
своего председателя доцен
та Л. Г. Калугиной решили 
обследовать оба детских са
да института, постарать
ся помочь и сотрудникам, и 
ребятам. Думаем поставить 
перед админигтраиией вуза

тель кафедры физкультуры 
и спорта В. П. Гончарик 
второй месяц проводит за
рядку в коллективе бухгал
терии перед обеденным пе
рерывом. Работа здесь, как 
известно, сидячая, и такая 
физкультурная пауза очень 
нравится женщинам.

— А как вы помогаете 
мамам-сту денткам ?

— Мы установили, что в 
институтских общежитиях 
живут 1.530 студенческих 
семей (всего на дневном от
делении учатся 9.750 студен
тов). В этих семьях растут 
280 детищек. Многие сту
денты женятся ко 2—3-му 
курсу, и ребят старше трех 
лет в таких семьях не быва
ет. Яслей у института нет (а 
очень были бы нужны, воп
рос этот ставился не раз, но

ется комната для таких яс
лей. Закуплены игрушки, от
пущены средства на приоб
ретение кроваток (ждем, ко
гда они появятся в мага
зинах). Бели одна мама на 
день останется с восемью 
ребятами, то семь дней у нее 
освободится для учебы.

— Еще какие проблемы 
решать женсовету?

— Пробуем открыть стол 
заказов. Вся трудность — в 
помещении. Но учебное уп
равление обещало помочь...

— Назовите комиссии, 
работающие при женсовете, 
и методы изучения волную
щих женщин проблем.

— Наши комиссии будут 
содействовать повышению 
роли женщин в управлении 
и деловой жизни, перестрой
ке работы вуза. Помогать

Дисциплина за обочиной
Почему S Первомайском районе порядок на дорогах не стал всеобщей заботой-

«Уважаемая редакция газеты «Красное 
знамя»! К вам обращаются дружинники 
ГАИ, потому что на месте наш вопрос ни
как не решается. Нашу дружину всегда 
хвалят за хорошую работу. Нам и самим 
интересно помогать ГАИ, тем более что 
мы связаны с техникой и понимаем, как 
важна дисциплина на дороге.

Однако 33 апреля мы столкнулись с та
ким фактом: есть у нас, оказывается, лю
ди, которые не обязаны подчиняться пра
вилам дорожного движения и которых 
нельзя критиковать. В 19 часов 30 минут 
мы дежурили на посту ГАИ. Со стороны 
Березовки двигалась машина. Мы прове
ряли все машины, поэтому дали сигнал 
остановиться и этой. В ней, как мы уви

дели потом, ехал заместитель председате
ля райисполкома Салагаев Михаил Они- 
сифорович со своей женой. На наш сиг
нал он |Яе остановился.

Может быть, посчитал это ниже своего 
достоинства. Но ведь сам он—председатель 
комиссии по безопасности движения! И 
взял бы да остановился, спросил, как идет 
дежурство. А  он пролетел мимо.

Мы посчитали, что это неправильно, и 
написали рапорт начальнику милиции 
Ворошилову А. Ф. Но прошло уже столько 
времени, а нет никакого ответа.

Дружинники ГАИ: КУРЗЕНЕр 
Виктор, .ПЫЖИК Анатолий, БАР- 

САГАЕВ Юрий».

Это письмо — не единст
венный сигнал о конфлик
тах между службой ГАИ и 
представителями райиспол
кома. В конце зимы, когда 
лед на Чулыме, таявший 
под лучами солнца, оставал
ся толщиной всего в 43 сан
тиметра, районная госавто- 
инспекция ограничила дви
жение по реке грузовым 
машинам. Существующие
нормы допускали проезд 
тран^орта грузоподъем
ностью лишь в 5 тонн. Это 
ограничения, установленные 
по всей стране и обоснован
ные зг^ботой о безопасности 
людей, сохранности техни
ки. В нашей области есть 
примеры того, как пренебре
жение этим транспортным 
законом оборачивались тра
гедией.

Поэтому районная ГАИ 
запретила проезд тяжело
груженым «КамАЗам». Во
дители побежали в райис
полком, и заместитель пред
седателя М. О. Салагаев 
каждому выписал пропуск, 
где радрешал проезд машин 
грузоподъемностью до 8 
тонн. Конечно, такого пра
ва у него нет, и в случае 
беды он ответственность не 
несет.

—А  «КамАЗы» шли с при
цепами, плотно загружен
ные кирпичом, — говорит 
автоинспектор А. И. Кустов. 
— Общий вес каждого сос
тавлял около 28 тонн! Лед 
уже плохой, кто гаранти
рует, что не нырнут маши

ны на дно? Мы их не про
пустили.

Реакция райисполкома 
оказалась очень своеобраз
ной. Начальника ГАИ В. И. 
Малоросиянова вызвали на 
заседание исполкома, о1бъя- 
вили ему и сотрудникам 
выговоры и постановили 
освободить от занимаемых 
должностей. На уровне об
ластных ведом;ств улажи
вался этот конфликт, но так 
и осталась в бумагах фор
мулировка: «Указать и пре
дупредить».

А  ведь это .похоже 
приказ работникам ГАИ от
носиться к своим обя.зан- 
ностян недобросовестно. 
■подтверждается такое пос
тоянно. Автоинспектор оста
новил машину, где за ру
лем был секретарь партко
ма колхоза «1 Мая» Г. Ф. 
Петрик. Обычная прси|)и- 
лактическая проверка, имею
щая отношение ко всем 
автомобилям, проходящим 
мимо поста ГАИ. Путевой 
лист у Г. Ф. -Петрика не 
был оформлен, техническое 
состояние машины неудов- 

' летворительное. Автоинспек
тор указал причины, по ко
торым он обязан снять с 
автомобиля номер. Но Г. Ф. 
Петрик хлопнул дверцей и 
— в райисполком:

— Я не буду работать в 
таких условиях!

Оттуда приказ начальни
ку ГАИ: отдать права!

— Не могу! Пусть снача
ла устранят неисправности.

При таком отношении к 
порядку на сельских доро
гах не удивительно, что 
председатель Первомайского 
РАНО М. М. Ивин заявляет 
на официальном совещании:

— Подумаешь, два трак
ториста пьяными проедут по 
деревне! Зачем ГАИ приди
рается?

Почему-то в районе поня
тие «трудовая дисциплина» 
не распространяется на лю
дей, находящихся за рулем. 
Случаи нарушения правил 
движения, факты аварий
ности не имеют ни малей
шего значения при подведе
нии итогов соревнования, 
при характеристиках рабо
ты предприятий. Отсутствие 
официальной оценки таким 
явлениям — это невольное 
поощрение сложившейся 
Обстановки.

На Первомайском пред
приятии «Агропромхимия» 
нынче за рулем задержано 
шесть пьяных водителей. 
Механик гаража П. П. Лу
кьянов свое появление на 
территории предприятия В 
таком Же состоянии объяс
нил тем, что он в отпуске, а 
напился для того, чтобы его 
уволили. Весьма своеобраз
ный способ расторжения де
ловых отношений, хотя они 
здесь очень непрочные. 
Всего за четыре месяца 
сменилось на предприятии 
три заведующих гаражом.

— Мы не оставляем без 
внимания ни одного случая 
пьянки, . — говорит предсе

датель «Агропромхимии» 
Н. Г. Костень. — Наказы
ваем. Бздим с проверкой на 
рабочие места. В период 
ра|Спутицы, когда техника 
стояла, комиссия по борьбе 
с пьянством заседала каж
дый день. В общем, мимо 
нас не проходит ни один 
факт нарушения.

— А  в документах, при
казах эти заседания как-то 
отмечаются?

— Да нет, мы и так все 
знаем.

Не отмечается в журнале 
время возвращения ■ авто
машин в гараж, нет на 
предприятии медицинского 
контроля, никак не фикси
руется работа совета шофе
ров. Парторганизация, кото
рую возглавляет Т. П. Гон
чар, провела только одно 
собрание — повод был не
отложный: драка завгара с 
шофером.

И ведь, действительно, на 
этом предприятии все обо 
всех прюисшествиях знают. 
Но эта информированность 
на уровне разговоров к вос
питанию не имеет ни ма
лейшего отношения.

Почти год назад Государ
ственный авропромьццлен- 
ный комитет СССР издал 
приказ № 259 «Об утверж
дении Положения о службе 
бетопасности дорожного дви
жения в системе Госагро- 
прома СССР». Отношение к 
этому гфикгюу в Томской 
области однозначное. Он 
абсолютно не вьшолняется. 
Председатель Первомайского 
РАНО М. М. Ивин об этом 
приказе !Вспомнил тоже 
только в беседе с авторами 
этой статьи. Правда, пообе
щал, что будут приняты все 
меры для его вьшолнения, 
что он даже не предполагал 
серьезности возникшей в 
районе ситуации...

— Пьянство среди тран
спортников стало явлением 
Обыденным, — с горечью 
говорит начальник ГАИ 
В. И. Малоросиянов. — И, 
что самое удивительнре, в 
райцентре есть организация, 
которую можно считать об
разцово-показательной в ре-

С л о  ВО— ч и т а т е л я м
Сегодня вышел первый номер «Пресс-автоклуба», по

священный проблемам безопасности дорожного движе
ния. Нам очень хочется, чтобы эти публикации были 
интереснее, приносили больше пользы. Поэтому мы ре
шили обратиться к вам за помощью, ведь «Пресс-авто
клуб» — это клуб для вас, уважаемые читатели.

Предлагаем вам ответить на вопросы этой небольшой 
анкеты:

1. Ваш возраст.
2. Род занятий и профессия.
3. Есть ли у вас автомобиль (мотоцикл, мопед)?
4. Ваш водительский стаж (если есть права).
5. Регулярно ли читаете выпуски клуба? Все мате

риалы или отдельные публикации в нем?
6. Назовите наиболее удачные, на ваш взгляд, вы

ступления клуба.
7. Как вы считаете, удалось ли публикациям в какой- 

то мере повлиять на ход событий, о которых шла речь, 
изменить обстановку к лучшему?

8. Какие темы, проблемы были «забыты»? О чем бы 
вы хотели прочитать? (На этот вопрос просим ответить 
поподробнее).

9. Устраивает ли вас оформление выпусков, как, по 
вашему мнению, его можно улучшить?

10. Кто в вашей семье читает «Пресс-автоклуб»? 
(Просим каждого из читателей заполнить отдельную ан
кету).

Заранее благодарим вас за помощь. Посылая ваши 
ответы, не забудьте на конверте сделать пометку «Ан 
кета «'Пресс-автоклуба».

шении всех проблем. Здесь 
великолепный рабочий кол
лектив. Это Первомайское 
ремонтно - техническое 
предприятие агропрома.

— Мы вообще не припом-- 
ним, когда наших водите
лей задерживали пьяными, 
— говорит его управляющий 
А. Ф. Курофеев. — Вот дру
жине нашей приходится 
много работать, во время 
дежурства она патрулирует 
на расстоянии до 45 кило
метров от Первомайки. Все 
ре1бята очень при'нципиаль- 
ные и добросовестные. 
/Сейчас редкое предприя
тие не извещает повсемест
но, что ему «требуются». И 
дальше — перечень специ
альностей. А  здесь штаты 
водителей укомплектованы 
полностью, попасть на рабо
ту в этот коллектив — зна
чит пройти конкурс мастер
ства, знаний. И надо еще 
быть достойным человеком. 
Водители ртмонтно-механи- 
ческого предприятия посто
янно учатся^ повышая свою 
классность.' Этот коллек
тив — непременный призер 
всех зимних и летних спор
тивных соревнований в рай
оне. Здесь есть хор и 
эстрадно - инструменталь
ный ансамбль. Даже детса
довские ребятишки высту- 
'пают в концертах со своими 
программами.

Сейчас для школьников 
за тьюячу рублей купили 
хоккейную форму. И, воз
можно, после окончания 
школы, службы в армии 
придут парни работать в 
коллектив, заботящийся о 
них с детства. Здесь нет 
'проблем с жильем. Ежегод
но своя строительная брига
да сдает 8 квартир. А  нын
че желающие строят себе 
дома по семейному подряду. 
Материалами их обеспечи
ли.

Вот ■ бы распространить 
этот опыт по всему району, 
чтобы стал порядок в делах 
заботой всеобщей.

Выездная бригада
«Пресс-автоклуба»:

3. АБРАМОВА,
Е. ТАТАРИНОВ,

Э. СТОИЛОВ.

СМ ОТР
ЗАКОНЧЕН

Подведены итоги смотра 
работы профильных школь
ных отрядов юных инспек
торов движения. В район
ных соревнованиях приняли 
участие отряды ЮИД ив 42 
школ города. Ребятам необ
ходимо было продемонстри
ровать теоретические зна
ния правил движения, а 
также практические навы
ки: уметь развести транс
порт на макете, владеть же
злом, оказывать первую ме
дицинскую помощь.

Лучшими отрядами стали: 
в Кировском районе—ЮИД 
школы № 42, в Советском— 
школ №№ 4 и 34, в Ок- 
тя)брьском — №№ 43, 47 и 
интерната №  3, в Ленин
ском — школ №№ 7, 14, 30, 
55 и интерната № 1.

П А СНИМКЕ: Яашата
Королева из школы № 55 
выполняет задание «оказа
ние первой медицинской 
помощи».

Фюто А. Морозова.

матерям, в первую очередь 
многодетным, и молодоже
нам. Улучшать работу дет
ских садов. Заботиться об 
охране труда женщин, ор
ганизации отдыха, в том чи
сле и семейного. Участво
вать в улучшении жилищ- 
но - коммунального, быто
вого, медицинского и торго
вого обслуживания.

Всего в женсовете 27 че
ловек. Это студенты и пре
подаватели, научные сотруд
ники и представители хо
зяйственных служб. По по
недельникам мы ведем 
прием сотрудниц института. 
Во все подразделения вуза 
направили анкеты, каждая 
женщина может внести свои 
предложения. Соци'ологиче- 
ская лаборатория, которая 
действует под руководством 
доктора филосо^ких наук 
профессора Э. Н. Камыше
ва, иззгчит общественное 
мнение. Директор УЕЛК 
«Кибернетика» профессор 
В. 3. Ям1польский обещал 
свое содействие в построе
нии «дерева целей». Экс
перты, опециг1листы в об
ласти управления социаль
но - экономическими си
стемами помогут поставить 
работу женсовета на науч
ную основу, а анкета будет 
содействовать установлению 
обратной связи. Мы сможем 
ближе подойти к тем воп
росам, которые требуют 
безотлагательных решений.

Женсовет ТПИ делает 
первые шаги. И он сразу 
берется за трудные пробле
мы.

Р. ГОРОДНЕВА.

СПРАШМВАМТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— в  прошлом году почти 
вся картошка, собраяяая 
иною на участке, была 
поражена какими-то пят
нами, а мякоть ее приоб
рела ржаво-кодичн^ый 
цвет? Что это 'за болезнь 
растения, как ее лечить?

А. ВОЛКОВ.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

лабораторией диагности
ки и прогнозов област
ной станции защиты 
растений Г. Н. Ананьева:

— Анализируя погод
ные условия вегетацион
ного периода 1986 года 
для растений картофеля, 
мы пришли к единому 
мнению, что клубни по
ражены фитофторозом, 
возбудителем болезни ко
торого является гриб, по
ражающий все органы 
растения.

На клубнях фитофто- 
роз проявляется в виде 
твердых, слегка вдавлен
ных бурых пятен непра
вильной формы. При по
перечном разрезе клубня 
от его поверхности пят
но распространяется в 
глубь ткани в виде ржа
вых неровных подтеков, 
мякоть приобретает ржа
во-коричневый цвет.

Пораженные фит0фп!о- 
розом клубни плохо хра
нятся, загнивают.

Как бороться с бо
лезнью? Желательны се
вооборот, сбор и сжига
ние ботвы осешдо. На се
мена надо закладывать 
только абсолютно здоро
вые просушенные клуб
ни и строго соблюдать 
режим хранения. В мас
се картофеля поддержи
вать температуру в пре
делах +2—3, при отно
сительной влажности 
воздуха 90—95̂  процен
тов. В дальнейшем для 
посадки использовать 
только здоровые клубни, 
поскольку инфекция' в 
основном передается че
рез семена. Хороший эф
фект дает правильное 
проращивание клубней 
перед посадкой, т.е. теп
ловой обогрев картофеля 
в течение 10—15 дней 
при температуре 15—18 
градусов.

Перед посадкой прово
дят смачивание клубней 
0,02-процентным раство
ром медного купороса 
(20 граммов на 20 литров 
воды с помощью ранце
вого опрыскивателя).

В период роста карто
феля провести после 
всходов междурядное 
рыхление и два окучива
ния, причем последнее 
окучивание растений 
картофеля должно быть 
высоким, чтобы предох
ранить молодые клубни 
от заражения.

В период полных всхо
дов провести обработку 
растений картофеля од
нопроцентным раствором 
бордосской жидкости, 
расходуя на сотку 3— 4 
литра рабочего раствора.

Для приготовления 10 
литров однопроцентной 
бордосской жидкости 
берут 100 граммов мед
ного купороса, растворив 
(в неметаллической по
суде) в 5 литрах воды. В 
другой посуде гасят 100 
граммов извести в не
большом количестве во
ды, а затем добавляют 
остальную (5 литров) во
ду. Раствор медного ку
пороса вливают, помеши
вая, тонкой струей в 
известковое молоко. По
лучается суспензия голу
бого цвета. В случае 
кислой реакции (опреде
лить можно, опустив 
гвоздь, и он покраснеет) 
к полученной жидкости 
добавляют известковое 
молоко.

ш ж д у н а р о д н а я .

М Н Ч »О РМ Э Ц И Я
т

,Епо1»т№ы Т А С С  сообщают

О  чем пишут 
газеты мира
Официальный дружественный визит Генерально

го секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева в Румы
нию широко освехцается зарубежной печатью. Га
зеты публикуют многочисленные фотографии, от
четы о первом дне пребывания советского руково
дителя в братской стране. Этот >. визит, подчерки
вает орган ЦК РКП «Скынтейя», является событи
ем исключительной важности в истории румьшо- 
советских отношений. В нем находит свое выра
жение обоюдное стремление расширять и углуб
лять отношения между нашими партиями, страна
ми и народами, основанные на прочной дружбе, 
боевой солидарности, взххимном уважении и дове
рии. '

Венгерская печать публикует приветствие ЦК 
КПСС TeHefxaabHOMy секретарю ВСРП Яношу Ка
дару в связи с его 75-летием, Указ Президиума 
Верховного Совета СССР о награждении товарища 
Кадара орденом Октябрьской Революции, другие 
материалы, посвященные этому юбилею.

Ком'ментируя итоги состоявшегося в Брюсселе 
заседания еврогруппы НАТО на уровне министров 
обороны, парижская «Юманите» обращает внима
ние на весьма противоречивые высказывания и 
различные уловки, которыми некоторые западно
европейские официальные деятели хотели бы при
крыть свое стремление уклониться от принятия со
ветских предложений по ликвидации целого клас
са ядерных ракет в Европе.

Многие органы зарубежной печати зыражают 
серьезное беспокойство в связи с намерением Ва
шингтона усилить американское военное присут
ствие в зоне Персидского залива, чреватое самы
ми непредсказуемыми последствиями.

На процессе 
по делу Барбье

ПАРИЖ. 'На проходящем в Лионе судебном про
цессе по делу нацистского преступника Клауса 
Барбье председатель суда объявил о своем реше- 
нии,обязывающем бывшего шефа лионского геста
по занять скамью подсудимых. Это решеше при
нято в связи с тем, что преступник ранее отказещ- 
ся присутствовать на заседаниях суда. Защита и 
участвующие в процессе многочисленные свидете
ли справедливо указывали, ч'го в результате ци
ничного поведения Барбье, предпочитающего на
блюдать за ходом судебного разбирательства из 
своей комфортабельной камеры, продолжающийся 
уже третью неделю суд теряет смысл.

В случае отказа преступника предстать перед 
судьями и на сей раз, отмечает агентство Франс 
Пресс, председатель суда может воспользоваться 
предусмотренным французским законодательством 
правом «потребовать, чтобы виновный был достав
лен на скамью подсудимых силой».

Решение о принудительном вызове в суд Барбье 
принято для того, чтобы дать возможность участ
никам движения Сопротивления, узникам гитлеров
ских концлагерей давать показания при личном 
присутствии бывшего шефа лионского гестапо. На 
каждом заседании в зале суда звучат все новые 
неопровержимые свидетельства зверских расправ 
гестаповцев над подпольщиками и .мирными жи
телями. До сих пор, замечает сегодня газета «Ко- 
тидьен де лари», «лионский мясник» встречал все 
обвинения с издевательской ухмылкой. Теперь пе
ред ним выступят очевидцы. Как известно, среди 
свидетелей есть люди, которых он лично пытал.

Первый €снекурящий>> 
вок з ал  К и т а я

ПЕКИН. Здесь принято решение о запрещении 
с 1 июня курения на центральном железнодорож
ном вокзале китайской столицы. Он станет первым 
в КНР вокзалом, где официально запрещено куре
ние во всех служебных помещениях и залах ожи
дания для пассажиров.

Американские ученые 
о причинах разрушения 

сл оя озона
ВАШИНГТОН. Американские ученые из лабора-Ч 

тории в Лос-Аламосе (штат Нью-Мексико) пред
ложили новое о1бъяснение резкого снижения кон
центрации озона над Антарктидой. С помощью 
искусственньк спутников Земли (ИСЗ) они обна
ружили, что на Землю каждые 27 дней обруши
ваются длящиеся около двух с половиной суток 
ливни частиц высокой энергии. Согласно гипотезе, 
именно они и ответственны за возникновение 
«ДЫ'РЫ» в слое озона над Южным полюсом. Пред
положение было вьадвинуто Дэном Бейкером, гла
вой отдела по изучению Земли и космоса, во вре
мя выступления на ежегодном заседании амери
канского геофизического общества.

Как указьюает Бейкер, частицами, обрушиваю
щимися на нашу цланету, являются электроны с 
энергией от 2 до 15 млн электронвольт, которые 
под воздействием магнитного поля Земли летят 
вдоль его силовых линий к Северному и Южному 
полюсам. Когда в Южном полушарии наступает 
зима и Антарктида погружается в темноту, под 
воздействием этих электронов в средних слоях 
атмосферы иа'чинает возрастать концентрация 
азот- и водородсодержащих соединений. Ранней 
же весной с появлением солнца начинаются хи
мические процессы с участием этих соединений, 
ведущие к быстрому разрушению озона.

Бейкер особо подчеркнул, что сочетание устой
чивого характера общей циркуляции атмосферы 
с неоднородной .структурой магнитного поля пла
неты делает процесс наиболее вероятным именно 
для Антарктиды, но не для Северного полюса. 
Одновременно ученые вькказали предположение, 
что обнаруженные ими ливни электронов могли 
стать причиной загадочной потери метеорологиче
ского спутника ГОЕ1С-5 и необъяснимого выхода 
из строя нескольких научных приборов, установ
ленных на борту различных спутников.

На суд научной общественности была представ
лена и другая теория. Ее авторы — группа ученых 
из университета штата Нью-Йорк — возлагают от
ветственность за разрушение озонного слоя на че
ловека. По их словам, найдены веские доказатель
ства того, что непосредственной причиной падения 
концентрации озона являются газообразные хими
ческие вещества, попадающие в атмосферу в ре
зультате 'производственной деятельности людей.
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СЕГОДНЯ —  ДЕНЬ ПОГРАНИЧНИКА
большой ответственности, 
не лишь бы да как бы, а 
очень старательно.

К начальной военной под
готовке относился так, как 
требовали того воинские ус
тавы: всегда, везде и во
всем проявлял высокую 
дисциплинированность, ис
полнительность и отличное 
знание пройденного мате
риала.

Первую свою воинскую 
благодарность Юрий Мака
ров заслужил на десяти
дневных лагерных сборах. 
Он был назначен дежур
ным по расположению. И 
когда начальник сборов про
верил несение службы, то 
перед строем учащихся ска
зал;

— Нести внутреннюю 
службу необходимо так, как 
нес ее учащийся школы

Служит солдат 
на границе

М
НОГИЕ выпускники 
школы № 16 служат 
сегодня в Вооружен
ных Силах СССР, охраня
ют рубежи нашей Родины. 
Ребята, которых я учил и 

наставлял, часто пишут мне 
письма, рассказывают о 
службе, делятся тем, что 
волнует. Хочу сегодня рас
сказать об одном из них — 
пограничнике Юрии Мака
рове.

Запомнился он мне очень 
спокойным характером. Че
ловек, мало знающий его, 
мог бы даже сказать, что 
парень несколько с^егма- 
тичен. Но это неверно. Ко
гда Юра брался за дело, то 
выполнял его с чувством

№ 16 Юрий Макаров. В по
мещении была идеальная 
чистота и порядок. Ни одно
го постороннего. Рапорт, от
давался четко, по всем пра
вилам.

За образцовое выполнение 
приказа по несению внут
ренней службы учащемуся 
Юрию Макарову объявляю 
благодарность.

— Служу Советскому Со
юзу! — четко ответил Юра.

В школе была выпущена 
«молния», в которой отме
чалось это событие.

В своем первом письме с 
границы Юрий пишет: 
«...Служу в морских частях 
погранвойск, охраняю нашу 
морскую границу. Служба

непростая, ответственная... 
Служу на отличном катере. 
Мы являемся как бы флаг
маном дивизиона. А  за этим 
следует — если катер от
личный, то и спрос с нас го
раздо больше.

За первый период обуче
ния стал отличником боевой 
и политической подготовки, 
сдал на мастера-чшециали- 
ста 2-го класса...»

А  вот еще письмо: «В
день Советской Армии и 
Военно-Морского Флота в 
торжественной обстановке 
мне вручили почетную гра
моту по линии комсомола и 
знак специалиста 2-го клас
са. Теперь надо еще боль
ше работать над собой, ста
раться удержать звание от
личника учебы...»

«..Зыл на слете победите
лей социалистического со
ревнования, — сообщал он 
позднее. — Наградили гра
мотой и объявили благодар
ность...»

А  недавно Юра написал, 
что в День Победы ему 
объявили краткосрочный 
отпуск с выездом на роди
ну. Значит, скоро Юра по
бывает в Томске.

Трудна и напряженна 
пограничная служба на мо
ре. В письме он просит из
винения, что не смог вовре
мя поздравить меня с Днем 
Победы. Поднялись, по тре
воге и вышли в море. Це
лую неделю не видели бере
га.

Быть в рядах отличников 
боевой и йолитической под
готовки в морских погран- 
частях непросто. -И то, что 
Юра Макаров заслужил это 
звание, говорит о его твер
дом и настойчивом характе
ре, о правильном понима
нии воинского долга.

В. ЯЕЧЕРКИН,
майор в отставке, быв
ший военрук школы 

№ 16.
г. Томск.

По путевке 
комсомола

Отличных результа
тов в соревновании в 
честь X X  съезда 
ВЛКСМ добился комсомолец 
Андрей Тимофеев. Он стал 

победителем второго этапа 
Всесоюзной патриотической 
акции «Революционный 
держите шаг». Андрей — 
один из тех, кто идет впе- 
реди, служит примером для 
товарищей, помогает им 
словом и делом, постоянно 
добивается высоких резуль
татов в боевой и политиче
ской подготовке.

В* службе ему помогают 
такие качества, как трудо
любие, исполнийЯвльность, 
честность, преданность ком
сомольскому долгу.

С большим желанием 
Андрей пошел служить в

пограничные войска. Зцал, 
что воины границы несут 
ответственную службу по 
охране священных рубе
жей нашей Родины. Комсо
мол оказал ему большое до
верие, вручив комсомоль
скую путевку в погранвой
ска. Теперь можно сказать, 
что он оправдал это дове
рие. Служит добросовестно, 
с ответственностью вьшол- 
няет все распоряжения.

За время службы у Ан
дрея появилось много дру
зей, которые уважают его 
за спокойный характер, от
зывчивость, готовность по
мочь товарищу в любую 
минуту. Он отличный 
спортсмен, постоянно при
нимает участие в соревнова
ниях, где нередко выходит 
победителем.

Андрей всегда старается 
передать все тонкости не
легкой пограничной служ
бы младшим товарищам по 
службе, он их заботливый 
и внимательный наставник. 
Можно сказать, что смену 
он подготовил достойную.

За свой ратный труд ком
сомолец Тимофеев А. Д. не
однократно поощрялся ко
мандованием, занесен в 
Книгу почета части, на
гражден Почетной грамотой 
ЦК ВЛКСМ.

По решению комсомоль
ского собрания просим ре
дакцию опубликовать в 
газете «Красное знамя» это 
письмо о вашем земляке.

Ю. УШЕНИН,
секретарь комсомоль

ской организации.

V  e l ?  
' II L t  'to?®-*?F)mf

тости
Вторые 

в России
в Томскую областную 

контору по прокату 
фильмов во вторник при
шла правительственная 
телеграмма: «Томск, ки-
нопгюкат, Кудинову. Сер
дечно поздравляем кол
лектив кинопроката с 
большой трудовой побе
дой во Всероссийском 
социалистическом сорев
новании — присвоением 
второго классного места 
и премией по итогам пер
вого квартала 1987 года. 
Желаем успехов в улуч
шении кинообслужива- 
ния населения области, 
достойной встречи 70-ле
тия Великого Октября. 
Председатель Госкино 
РСФСР Н. Сычев. Пред
седатель ЦК профсоюза 
И. Науменко».

Классное место в рес- 
(публиканоком! социали
стическом соревновании 
завоевано Томским обл- 
кинопрокатом впервые.

К. АЛЕКСАНДРОВ.

На учебу 
в институт 
культуры

Больше двадцати аби
туриентов из Колпашев- 
ского, Верхнекетского, 
Шегарского и других рай
онов области, прошедших 
консультации в област
ном научно - методичес
ком центре, учатся сей
час на. подготовительньис 
курсах в Кемеровском 
институте культуры.
Свыше пятидесяти пред
ставителей области с 1 
июня начнут сдавать там 
приемные экзамены на 
заочное отделение. Целе
вым назначением томи
чам выделено в этом го
ду пятнадцать мест.

Двадцать томичей бу
дут поступать нынче на 
очное отделение инсти
тута.

Г. ЛЕОНТЬЕВА.

Дети смотрят 
сказку

Уже двадцать четыре 
концерта дали в селах 
Кожевниковского и Ше
гарского районов артисты 
хореографического ан
самбля филармонии
кОкаэка-балет», руково
димого А. Тагильцевым 
и Н. Палагиной. Малень
кие зрители Кожевнико
ва, Чилина, Базоя, Урта- 
ма аплодировали шек- 
таклю «Волшебный теле
визор», завоевавшему по
пулярность юной аудито
рии от Дальнего Востока 
до Москвы и Черномор
ского побережья.

Гастроли ансамбля на 
Оби проводятся до 1 ию
ня.

В. ВАСИЛЬЕВ.

Библиотека учителя
в 1987 году издательства «Педагогика», «Просвеще

ние», «Художественная литература» приступают Ц вы
пуску межиздательской «Библиотеки учителя» т двух 
сериях; «Педагогическое наследие» и «Избранные сочи
нения». .О том, что это за библиотека, рассказывает ди
ректор магазина подписных изданий «Томск» Н. Л. Се
ченова.

— «Библиотека учителя», впервые в нашей стране 
издаваемая в таком объеме и составе, — сказала Нина 
Павловна, — поможет учителям в овладении современ
ными методами обучения и воспитания, ценными идея
ми из наследия классиков педагогической мысли и бу
дет способствовать повышению идейного и научного 
уровня преподавания литературы в средней школе. Сю
да включены труды по проблемам педагогики, избран
ные произведения классиков русской и советской лите
ратуры, входящие в обязательную школьную програм
му, а также предназначенные для внеклассного чтения. 
В книгах серии «Избранные сочинения» содержится 
большой иллюстративный материал, посвященный жиз
ни и творчеству писателей, а также приложения (вос
поминания, документы, критика), которые будут полез
ны преподавателю литературы при подготовке и прове
дении урока. Среди издаваемых книг — произведения 
А. Пушкина, Л. Толстого, А. Блока, С. Есенина, А. Тол
стого, М. Шолохова и других писателей, сборники; 
«Русская поэзия X IX  — начала X X  вв.», «Русская лите
ратура X I—^XVIII вв.», «Советская поэзия».

Выпуск книг будет осуществляться в 1987—1990 годах. 
А  подписаться на «Библиотеку...» можно в нашем мага
зине.

Д о  свидания, школа!

Последний звонок в школе 23 г. Томска подали де
сятиклассник Щима Синицкий и первоклассница Неля 
Ярмухомедова.

Фото Е. Лисицына.

Наступит ли „следующий день “ ?
19 мая ?по Центральному телевидению 

будет показан а'мериканский фильм «На 
следующий день» —  о нем пишет журна< 
лист М. Белят.

После прохладного сумра
ка кинозала ослепительно 
яркое полуденное солнце 
показалось вспышкой. Той 
самой, которая расколола 
небо над Канзас-сити и Ло
ренсом, обратив их в груды 
щебня, накрыв пеплом и ра
диоактивной пылью. . Солн
це било в глаза, было 
страшно, жутко, и сознание 
отказывалось принять ре
альность, показанную на 
экране...

Неужели, тяжким грузом 
ложилась мысль, неужели 
такое возможно? Неужели 
это может случиться с на
ми, с детьми нашими, с 
Землей? Один поворот пус
кового ключа — и все... Кон
чилась жизнь, нас не стало. 
Не стало прошлого и буду
щего... Ничего, кроме мерт
вых камней, сожженных 
лесов, ядовитой пыли... И 
нас, еще существующих, но 
уже мертвецов. И всего 
лишь один поворот ключа— 
так просто!

В Соединенных Штатах 
фильм «На следующий 
день» в один вечер посмот
рели сто миллионов чело
век. Америка забурлила, 
Америка поняла. Америка, 
которая больше ста лет ве
ла все свои войны на чу
жих территориях, которая 
не знала разрушений, огня, 
братских могил, стертых с 
лица земли городов и сел. 
Эта Америка, увидев на те
леэкранах гипотетическое.

но вполне вероятное свое бу
дущее, впервые осознала, 
куда может завести игра с 
ядерным оружием. Осознала 
й в ужасе закричала; «Нет!»

Пожалуй, все дело в уз
навании. Обыкновенная 
жизнь, обыкновенный день: 
помолвка влюбленных, пов
седневные заботы фермера, 
обыденные проблемы и раз
говоры, матч по регби на 
стадионе... Мир, существу
ющий сегодня, сейчас, су
ществующий вокруг, и та
кой спокойный и надежный 
на первый взгляд, наш ма
ленький мир, проходящий 
по экрану.

Да, где-то там, далеко, 
происходят события. Кто-то 
с кем-то воюет, разгораются 
какие-то конфликты... Но 
мы здесь живем спокойно, 
разве нас может коснуться 
то, далекое, неизвестное?

Но параллельно с этой 
обыденной и привычной 
жизнью на экране развора
чиваются, нагнетаются, по
ка, наконец, не доходят до 
кульминационной своей точ
ки, признаки тревоги над
вигающегося несчастья. 
Они тоже показаны реалис
тично и подчеркнуто обы
денно. Поднимаются в воз
дух стратегические бом
бардировщики, приводятся 
в боевую готовность пуско
вые шахты баллистических 
ракет... Может быть, уче
ния?

Даже сами военные еще

не верят. Поэтому и спра
шивает дежурный офи
цер на пульте пуска: «Это 
учения, сэр?» И, получив 
отрицательный ответ, в се
кундном замешательстве 
обводит взглядом коллег. 
Теперь надежд уже не ос
тается, до катастрофы — 
один поворот ключа... В 
голубом, теплом небе над 
Канзас-сйти тянутся белые 
шлейфы улетающих к цели 
ракет. Странные, фантасти
ческие, лишние в этом мир
ном и радостном небе. Так 
начинается ядерный апо
калипсис...

Конфликт, послуживший 
его причиной, не расшиф
ровывается. Он лишь обоз
начен телевизионными и 
радионовостями, торопли
вой скороговоркой коммен
таторов. В этом тоже обы
денность и узнаваемость 
ситуации для американ
цев — подобные сообщения 
о происходящих «где-то 
там» событиях они слышат 
ежедневно.

Наверное, тоже поэтому 
фильм «На следующий 
день» вызвал крайнее раз
дражение официальното 
Вашингтона. Белый дом 
предпринял несколько по
пыток отсрочить и даже за
претить показ картины. Во 
время съемок Пентагон на
стоял на значительной 
«правке». Кроме того, воен
ное ведомство США потре
бовало, чтобы по сюжету 
ядерную войну начал Со
ветский Союз. Однако этого 
генералам добиться не уда
лось. В фильме первыми 
атомное оружие применяют 
Соединенные Штаты, на

634050, 

Томск, ГСП. 

лр. Фрунзе, 103.
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Поправка
в  номере за 27 мая в ма

териале «Прибавка на стол» 
допущена ошибка. Фразу «В 
1986 году на одного жителя 
района произведено и реа
лизовано 21,5 кг колбасных 
изделий» и т- д. следует чи
тать: «В 1986 году на одну
семью в районе произведе
но и реализовано 21,5 кг. 
колбасных изделий» и да
лее по тексту.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 28 мая 

ДЕНЬ ПОГРАНИЧНИКА 
ПЕ1>ВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утреннял зарядка. 

Мультфильм. Музыка. 7,30 — 
«Время». 8.15 — «Государст
венная граница». Фильм в-й
— «За порогом победы». 1-я и 
2-я серии. 10.30 — Докумен
тальный фильм. 10.50 — «Ду
ма о Ковпаке». Фильм 2-й — 
«Буран». 12.25 — Новости.

С 12.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.(15 — 

«Вчера и всегда». Премьера 
телефильма. 17.30 — Докумен
тальный фильм,- 17.45 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.30
— «День за днем. Райком пар
тии в условиях перестройки». 
День 4-й — «Наследники».
16.45 — «Сегодня в мире». 
19,00 — К Дню пограничника. 
«На рубежах Отчизны». Кино
очерк. 19.15 — «Вопросы тео
рии». 19.50 — «Государствен
ная граница». Фильм 6-й — 
«За порогом побед|.1* 2-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35 —

Сегодня — небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
юго-западный, 5—10 метров 
в секунду, температура 24— 
29, в Томске 24—26 градусов 
тепла.

29—30 мая — переменная 
облачность, местами неболь
шие кратковременные дож-

«Это вы можете». 22.20 _Му
зыкальный ринг. Эстрадная 
программа с участием А. Ма
каревича и ансамбля «Машина 
времени». 23.35 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
MOCKiA

8.00 — Утренняя гимнастика.
8Л5 — «Озерная быль». Доку
ментальный телефильм. 8.35, 
9.35 — Природоведение. 4-й 
класс. 8.55 — «АСУ и кино». 
Научно - популярный фильм. 
9.05, 13.00 — . Испанский язык. 
2-й год обучения. 9.55 — На
учно - популярный фильм. 
10.05 — Учащимся СПТУ. Об
ществоведение. 10.35, 11.30 — 
Зоология. 7-й класс. 11.00 — 
«Мамина школа». 11.55 — «Не
удобный человек». 2-я серия. 
13.30 — «Религия и политика». 
Тележурнал. 14.15 — Новости. 
14-20 — Школьникам о физи
ологии и Гигиене. 14.50 —
Чемпионат СССР по гандболу. 
Мужчины. ЦСКА — СКА.

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18,15 — «Нарва», Докумен

тальный фильм, 18.35 — «Се

ди, грозы, 29-го по юго-во
стоку без осадков, 30-го /но
чью по северу возможен 
мокрый снег, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 29-го ночью 
10—15, по северу 3—8, днем 
22<—27, по северу 15—20 гра
дусов тепла; 30-го ночью 
6— 11, по северу 1—6 граду
сов тепла, на почве места
ми слабые заморюзки, до 2 
градусов мороза, днем 13— 
18, по юго-востоку 23 граду
са тепла.

вер. Люди. Нефть». Колпашев- 
ская нефтеразведка: перспек
тивы поиска. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «На полях 
области». Первомайский рай
он. 19.40 — «Диалог с Иссык- 
Кулем». Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20,15 — «Подумаем вместе». 
Обсуждение фильма «Легко ли 
быть молодым?» в кинотеатре 
им. М. Горького.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Ларец Марии Медичи». Худо
жественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
«Содружество» 18.45 — Народ
ные мелодии. 19.00 — «Клуб 
путешественников». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!». 
20.15 — «Для всех и для каж
дого». 20.50 — Документаль
ный телефильм.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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О БЪ ЯВЛЕН И Е т

Канзас-сити и Лоренс обру
шивается удар возмездия.

Не знаю, чем руководст
вовались создатели карти
ны — режиссер Никорхас 
Майер и сценарист Эдвард 
Хьюм,—выбрав Канзас-сити 
и Лоренс. Но вот почему 
они выбрали именно два 
города, пожалуй, ясно. Эти 
два американских города в 
фильме повторяют и разде
ляют реальную судьбу Хи
росимы и Нагасаки. Два 
черных пятна на совести 
Америки не позволили 
Майеру и Хьюму превра
тить СССР в виновника 
войны. Кроме того, работая 
над фильмом о ядерной 
войне, авторы наверняка 
познакомились со стратеги
ческой доктриной США о 
нанесении «упреждающего 
удара». И наверняка хоро
шо знали об обязательстве, 
принятом на себя СССР, 
никогда не применять пер
вым ядерное оружие.

Естественно, у создателей 
■ картины не хватило средств, 
а может быть, и фантазии 
(ибо представить такое не
возможно) показать полную 
картину глобальной войны. 
Они показали лишь малую 
ее часть—гибель всего двух 
городов. Но мысль о том, 
что в такой войне не будет 
победителей, они, на мой 
взгляд, сумели донести до 
зрителя.

И еще вопрос, наступит 
ли следующий после ядер- 
ного удара день, подразу
мевает только один ответ — 
отрицательный. То, что по
казано в картине,—уже не 
жизнь, умирание.

Михаил БЕЛЯТ.
(АПН),

Т е а т р
МУЗЫКАЛЬ|ИОИ

КОМЕДИИ
28 мая в . помещении театра 

драмы — «День рождения но
та Леопольда» — 12. «Бабий 
бунт» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

28 мая. «Приступить к лик
видации» (две серии) — 18-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
28 мая. «Грог» — 9, 10-40, 

12-30. 14-20. 18-10. 21-10. Кино- 
панорама «Июнь-87». Фильм 
«Курьер» — 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
28 мая. «Короткие встречи»

— 8-35, 10-30. 12-25, 14-20.
16-15. (18-10, 20-0S, 22. «По
следняя дорога» — 8-35, 10-30, 
12-25, 14-20. 18-15 18-110. 20-05. 
«Василь Быков. Восхождение»
— 9. 10-05. 11-10. 12-15, 13-20,
15- 30. «Соло трубы» — 14-25.
16- 35. 21. «Время требует» —
17- 40. «Скорбное бесчувствие»
— 19.

«ОКТЯБРЬ»
28 мая. «Воспоминание» —

8-40. 1040. Ш-40. 13-10. 14-40, 
16-10, 17-40, 19-10, 20-40, 22-10. 
«Короткие встречи» — 20. 22. 
Мультсборник «Лиса и дрозд»
— 10-30. «Хорошо сидим» —
8- 40, 12. 14 16, 18.

«ПИОНЕР»
28 мая. «Фальшивый принц»

— 9. 10-40. 12-20. 14. 15-40.
«Папаши» — 17-20, 19-10, 21

имени И. ЧЕРЕ№1Х 
28 мая. «Большая прогулка»

(две серии) — 9. 11-30. 14.
16-30 19. 21-20, «Чужие здесь 
ие ходят» — 9 10-40. 12-20.
1(6 17-40. 19-20, 21. «Летаю
щая мельница» — 14-20.

«СИБИРЯК»
28 мая. «Король и птица» —

9- 20. «Граф Монте-Кристо» (две 
серии! — 11. 14. 18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

28 мая. «На златом крыльца 
сидели...» — 10-30. 15. «Трое 
мужчин и младенец в люльке»
— 17. 19. 21.
ЛОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
28 мая. «Джентльмены уда

чи» — 17.

29 мая
Центральволй стадион 

«ТРУД»
ПЕРВЕНСТВО СССР ПО 

ФУТБОЛУ
«МАНОМЕТР» (Томск) — 

«ЛОКОМОТИВ» (Чита). 
Начало — в 19 часов.

30 мая научно-исследова
тельский институт онколо
гии Томского научного 
центра АМН СССР и онко
логический диспансер про
водят «день открытых две
рей». Желающие моГут по
лучить консультацию ква
лифицированных спегща- 
листов.

Время приема — с 9 до 
15 час,, по адресу: пер. Са
виных, 12/1, клиники НИИ 
онкологии ТНЦ АМН СССР.

ВНИМАНИЮ ЛЮБИТЕ
ЛЕЙ ШАХМАТ!

Шахматный клуб ДСО 
«Труд» с 31 мая переходит 
на летнее расписание: сре
да, пятница, суббота — с 18 
до 22 часов, воскресенье — 
с 10 до 15 часов.

Открытие летнего сезона— 
31 мая, в 10 часов.

Приглашаем всех жела
ющих.

30—31 мая
Малый концертный зал (пр. Ленина, 75)

ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР
Художественный руководитель и главный дирижер 

Илмар ЛАПИНЬШ

ЗАКРЫТИЕ 41-го СЕЗОНА
В программе;

30 мая. Г. Берлиоз — Фантастическая симфония. 
Л. Бетховен — Увертюра «Эгмонт», Концерт № 3 для 
фортепьяно с оркестром.

31 мая. Г. Берлиоз — Фантастическая симфония, 
П, Чайковский — Концерт № 1 для фортепьяно с

оркестром.
Дирижер — Илмар ЛАПИНЬШ.
Солист — заслуженный артист РСФСР, лауреат 

международных конкурсов Аркадий СЕВИДОВ.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

( Ж ТРУаО УСТЯО И СТВА)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ДОРОЖНО-СТРОИ- 
ТЕЛЬНЫЙ ТРЕСТ «АГРОПРОМДОРСТРОЯ» срочно: 
главного мехааииа—начальника отдела, механика и ин
женера 1-й категории по слаботочным системам и ра
диосвязи в отдел эксплуатации, ремонта машин и меха
низмов; начальника проектно-сметной группы; началь
ника сметно-договорного отдела; начальника и ведуще
го инженера в производственный отдел; заведующего 
административно-хозяйственным отделом, машинистку 
1-й категории, секретаря-делопроизводителя.

Тел. 2-39-46.

НА ВНОВЬ ОРГАНИЗОВАННУЮ КОНДИТЕРСКУЮ 
ФАБРИКУ № 2: начальника лаборатории и ОТК, глав
ного механика, главного энергетика, начальника отдела 
снабжения, сбыта и транспорта, сменных мастеров, зав
хоза, кладовщиков, слесарей по ремонту оборудования, 
слесарей-сантехников, токаря, машинистов холодильно
аммиачных и фреоновых устанюок, слесарей КИПиА, 
рабочих (женщин) на вновь открываемую линию за
тяжного печенья, водителей автопогрузчиков.

Работники доставляются на работу служебным тран
спортом. Квартиры и места в общежитии предоставля
ются в порядке очередности в течение 3—4 лет. Справки 
по тел. 5-15-84, 5-19-26.

В ТРЕСТ «ТОМСКГРАЖДАНСТРОЯ»; начальника 
планового отдела, начальника отдела труда, заработной 
платы и кадров, мастера, секретаря-машннистку, ин- 
спент<ч>а отдела Кадров, |штукатуров-маляров, плотни
ков, облицовщиков-плиточников, каменщиков, столяров, 
кровельщиков, газосварщнков, электромонтера, тракто
риста, водителей, машинистов-бульдозеристов, машняи- 
стов башенного Крана (и машинистов автсжрана, прора
бов, мастеров сантехнического участка. Справки по тел. 
1-27-69, 1-08-63.

На  МОРЯКОВСКУЮ РЭБ ФЛОТА: начальника цеха 
технической эксплуатациц (в течение года обеспечивается 
квартирой), начальника отдела снабжения и мастеров в 
цеха (квартирой обеспечиваются в течение двух лет), 
газорезчиков, слесарей-сантехников, столяров-плотников, 
станочников, судос6орщик«Я, электриков, электросвар
щиков. Районный коэффициент —; 20 процентов. Учеб
ный комбинат проводит набор учеников по рабочим 
специальностям. Оправки по тел. 2-26-51, доп. 2-70.

В ИНФОРМАЦИОННО-ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР 
АГРОПРОМА; заведующего отделом эксплуатации пери
ферийного оборудования, заведующего отделом техниче
ского обслуживания вычислительной техники, заведу
ющего отделом АСУ-сельхоз, инженеров-программистов, 
инженеров-экоиомнстов, ветеринарного врача, зоотехни
ка, агронома, инженера-математика, заведующего груп
пой обработки информации на ЕС.ЭВМ, операторов ЕС 
ЭВМ, операторов фактурных машин. Справки по тел. 
5-13-34.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томок,
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или 
в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Коллектив Института оп- 
■ тики атмосферы СО АН 
СССР выражает соболезно
вание сотруднику инсти
тута В. А. Сапожниковой 
по поводу смерти матери 

САПОЖНИКОВОЙ 
Зинаиды Дмитриевны.

Ректорат, партком и об
щественные организации 
Томского инженерно-строи
тельного инстит;^а выра
жают глубокое соболезно
вание проректору И. П. 
Кандаловскому в связи со 
смертью матери

ИАНДАЛОВСКОЯ 
Юзи Юльавны.

Отдал науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и
нультуры __ 1-45-81, 1-43.32
Отдал советсного строитель
ства 'И быта — 1-35-58, 1-26-80 
Отдал ' писем —
1 38-63, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный иорреспондент в 
Колпашеве — 36-55 
Собственный иорреспондент в 
Стреисевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдал объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Краснов  ̂ знамя»
634050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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